
Если дом лишить фундамен-
та, он разрушится. У чело-
вечества, у любого обще-

ства в истории тоже есть фунда-
мент. Это те естественные нрав-
ственные нормы, которые Тво-
рец вложил в природу человека. 
И у этих норм есть вполне кон-
кретное живое воплощение — 
это семья. И каждый народ на 
нашей земле, да и все большое 
здание человечества опирается 
на семью. Уберите и разрушьте 
семью, — и человечество быстро 
рухнет, как карточный домик. 
Но именно это пытаются сегод-
ня сделать многие безответ-
ственные люди.

Они пытаются разрушить здание 
человечества, нападая на его самые 
главные, фундаментальные опоры. 
Иногда эти опоры атакуются 
по-отдельности, иногда одновремен-
но, но цель этих атак одна — уничто-
жение семьи, а значит — убийство 
человечества.

Эти опоры: брак между мужчиной 
и женщиной и основанная на нем 
естественная семья (и это единствен-
ные настоящие брак и семья); это 
уважение к человеческой жизни с 
момента зачатия и до естественной 
смерти; это естественные права роди-
телей, связанные с воспитанием и 
обучением детей, и свобода исповеда-

ния религии. Все они неразрывно 
связаны. Уничтожение любой из них 
обрушит все здание.

Каждое государство, если оно дей-
ствительно заботится о благе своего 
народа, призвано защищать и охра-
нять эти основы, в том числе и на 
законодательном уровне. Их важ-
ность признают все традиционные 
религиозные общины. Их должны 
защищать религиозные, обществен-
ные деятели, ученые и политики.

К сожалению,  во многих странах 
мира сегодня наблюдается прямо 
противоположный образ действий, 
используются законодательные и 
политические рычаги для навязы-
вания людям антисемейных идео-
логий. Вся эта деятельность постро-
ена на лжи. Без всяких оснований за 
«права человека» выдается то, что 
на самом деле разрушает человече-
ское бытие. На уровне международ-
ных структур и национального зако-
нодательства утверждаются нормы, 
принимающие и поощряющие вне-
брачное сожительство, разводы, 
аборты, гендерную идеологию, сур-
рогатное материнство, все виды сек-
суальной распущенности, разруше-
ние авторитета и власти родителей 
в семье.

«Если человечество хочет жить, 
оно должно вернуть семью в центр 
своего земного бытия, — подчеркнул 

протоиерей Димитрий Смирнов. — 
Защита жизни и защита брака и есте-
ственной семьи — это борьба за под-
линные права человека, против лжи 
и безумия, насаждаемых с помощью 
насилия и манипуляций. Какие могут 
быть права человека без жизни и 
семьи, если без них не станет самого 
человека?

Попытки под разными предлога-
ми ограничить права родителей, 
лишить их возможности по своему 
усмотрению обустраивать семейную 
жизнь, воспитывать и обучать своих 
детей, нравственно их формировать 
— это страшное зло. В XX веке имен-
но этим занимались самые безчело-
вечные тоталитарные режимы.

Часто это делается под предлогом 
защиты прав детей, которые толкуют 
произвольно и широко, противопо-
ставляя их правам семьи и родителей. 
Это ведет к разрушению семьи и 
общества.

Настоящая забота о защите под-
линных прав и интересов детей тре-
бует, чтобы в обществе и государстве 
во главу угла ставилась забота о семье, 
признавалась и защищалась власть 
родителей, их права в области воспи-
тания и обучения детей. Чтобы ребе-
нок был действительно защищен, 
нужно, в первую очередь, гарантиро-
вать и защитить законом права его 
родителей. Именно родители долж-

ны принимать решения в отношении 
обучения своих детей, заботиться об 
их нравственном формировании, 
выбирать методы воспитания и 
семейной дисциплины. Никто не 
вправе обучать чему-то детей вопре-
ки воле и убеждениям их семьи.

Государство должно уважать 
решения родителей, уважать данные 
им Богом права, а не диктовать им, 
как они должны воспитывать и обу-
чать детей. Родители должны иметь 
право решать, чему будут, а чему не 
будут учить их детей в школах. Роди-
тели должны иметь право безпрепят-
ственно обучать своих детей сами 
дома в форме семейного образова-
ния, не обращаясь в государственные 
и частные школы, где часто навязы-
ваются развращающие уроки «сек-
спросвета». Возмутительно, что в 
некоторых странах до сих пор запре-
щено и преследуется семейное обра-
зование». 

Протоиерей Димитрий подчер-
кнул, что право родителей на выбор 
вида образования для детей — в том 
числе на семейное образование — это 
естественное и фундаментальное 
право семьи, право родителей, «гово-
ря современным языком — одно из 
главных прав человека», признанное 
в ст. 26.3 Всеобщей декларации прав 
человека ООН.

Не менее возмутительной протои-
ерей Димитрий Смирнов назвал ситу-
ацию разрушения семьи под предло-
гом защиты детей: «Детей забирают у 
родителей в отсутствие всякой реаль-
ной опасности, под надуманными 
предлогами. Мы видим, как это про-
исходит по всей Европе, да и по всему 
миру. Это — самоубийственная эпи-
демия. Делая это, детей вовсе не 
защищают — их зачастую подвергают 
куда более серьезной опасности, чем 
любые проблемы, с которыми они 
могли бы встретиться дома.

Все это делается под внешне бла-
говидными предлогами, такими как 
защита прав женщин и детей, преду-
преждение насилия и преступлений, 
обезпечение права на образование. 
Увы, это лишь обманчивое прикры-
тие радикальных идеологий, враж-
дебных по отношению к семье, к 
детям, к элементарным нравствен-
ным нормам. Эти идеологии распро-
страняются в наших обществах, 
подобно злокачественной раковой 
опухоли. Возможно, мы еще можем 
ее остановить — с Божией помощью и 
сообща. Будем просить в наших 
молитвах Бога о том, чтобы это уда-
лось сделать.

Протоиерей Димитрий Смирнов, 
председатель Патриаршей комис-
сии по вопросам семьи, из высту-
пления 29 марта 2019 г. в Вероне 
(Италия) на XIII Всемирном конгрес-
се семей, объединяющем сторонни-
ков естественной семьи, традицион-
ных нравственных ценностей и 
права на жизнь, общественные и 
другие негосударственные органи-
зации из более 85 стран мира
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2 Мир Мой даю вам

До Литинститута я год учил-
ся в Пединституте. Там я 
изучал «старославянский 

язык» и «историческую грамма-
тику», любил эти предметы и 
потому свободно читал церков-
нославянские тексты, понимал 
строй языка.

Когда же стал ходить на богос-
лужения в храм, то в первое время 
абсолютно ничего не понимал. 
Злился на себя, обвинял себя в 
тупости и, конечно же, как и мно-
гие новоначальные, думал о том, 
что в Церкви нужна языковая 
реформа.

Собственного Молитвослова у 
меня еще не было, поэтому я отпе-
чатал себе утренние и вечерние 
молитвы на печатной машинке и 
переплел их в виде небольшой 
записной книжки. И через несколь-
ко месяцев, пребывая в храме на 

службе, я вдруг сообразил, что я 
почти все понимаю. Мало того, я 
стал упиваться красотой церковного 
языка, влюбился в него, восприни-
мал его как уникальный язык духов-
ной поэзии.

Позже я сталкивался с проблемой 
«непонимания». 

Одной прихожанке я посоветовал 
читать ее умирающей матери Еванге-
лие, естественно, на русском языке 
(она, кстати, была некрещеной и не 
желала даже перед смертью прини-
мать Крещение). 

Через месяц приходит прихожан-
ка и рассказывает:

– Представляете, батюшка, я 
читаю маме каждый день Евангелие, 
а она мне как-то говорит: «Доченька, 
как хорошо, что ты со мной сидишь и 
читаешь, но я абсолютно ничего не 
понимаю».

Оказывается, проблема понима-
ния/непонимания церковных текстов 

лежит совсем в другой плоскости – 
духовной. 

С этим мы постоянно сталкива-
емся, когда слышим рассуждения 
далеких от Церкви людей, в кото-
рых обнаруживается непробивае-
мая тупость, когда они говорят о 
Священном писании или о богослу-
жебных текстах.

Поэтому все претензии к церков-
нославянскому языку в дискуссиях о 
языке богослужения я восприни-
маю как претензии слепого, желаю-
щего для зрячих перевести все 
книги на азбуку Брайля.

Точку в этих дискуссиях для 
меня поставил академик Д.С. 
Лихачев («Русский язык в богос-
лужении и в богословской мысли», 
1998): «Церковнославянский язык 
– постоянный источник для пони-
мания русского языка. Сохране-
ния его словарного запаса. Обо-
стренного постижения эмоцио-

нального звучания русского слова. 
Это язык благородной культуры: в 
нем нет грязных слов, на нем нель-
зя говорить в грубом тоне, бра-
ниться. Это язык, который пред-
полагает определенный уровень 
нравственной культуры. Церков-
нославянский язык, таким обра-
зом, имеет значение не только для 
понимания русской духовной 
культуры, но и большое образова-
тельное и воспитательное значе-
ние. Отказ от употребления его в 
Церкви, изучения в школе приве-
дет к дальнейшему падению куль-
туры в России».

Лингвисты утверждают, что в 
тех славянских странах, в которых 
в последние десятилетия отказа-
лись служить на церковнославян-
ском языке, культура националь-
ного языка резко снизилась.

Протоиерей Владимир 
Вигилянский

ЯЗЫК БОГОСЛУЖЕНИЯ

27 марта, в день праздно-
вания Феодоровской 
иконы Божией Матери, 

мы также вспоминаем генерал-
майора П.Г. Жукова, ученого 
Н.А. Оболонского, космонавта 
Юрия Гагарина и композитора 
Б.А. Мокроусова …

По преданию, Феодоровская икона 
Божией Матери написана евангели-
стом Лукой. Свое название она полу-
чила от отца Александра Невского 
великого князя Ярослава Всеволодо-
вича (+ 1246), носившего в святом кре-
щении имя Феодор – в честь святого 
Феодора Стратилата. Обретена она 
была его старшим братом, святым 
Юрием Всеволодовичем, в ветхой 
деревянной часовне близ старинного 
города Городца. Князь Ярослав-
Феодор, ставший после гибели в битве 
с татарами на Сити святого Юрия 
великим князем Владимирским, в сле-
дующем, 1239 году торжественно пере-
нес его мощи из Ростова в Успенский 
собор Владимира, а оставшейся от 
брата иконой благословил своего сына, 
святого Александра Невского. Вскоре в 
Костроме им была построена церковь 
Феодора Стратилата и основан Феодо-
ровский монастырь близ Городца. 
Чудотворная Феодоровская икона 
Божией Матери – благословение отца 
– постоянно находилась при святом 
Александре, была его моленным обра-
зом. После его смерти (святой князь 
умер 14 ноября 1263 года в Городце) 
икона, в память о нем, была взята его 
младшим братом Василием. 

Восстановление памяти Феодоров-
ской иконы Божией Матери и широ-
кое ее почитания по всей России связа-
но с событиями начала XVII века – 
прекращением Смутного времени. В 
1613 году чудотворной Феодоровской 
иконой из Костромского собора был 
благословлен при избрании на цар-
ство Михаил Романов. В память об 
этом историческом событии было 
установлено повсеместное празднова-
ние иконы Феодоровской Богоматери 
14 марта. Появились многочисленные 
списки с Костромской Феодоровской 
иконы, один из первых был заказан и 
принесен в Москву матерью Царя 
Михаила – инокиней Марфой. 

Феодоровская икона – двухсторон-
няя. На обратной стороне – образ свя-
той великомученицы Параскевы, изо-
браженной в богатом княжеском одея-
нии. Предполагают, что появление 
образа Параскевы на обороте иконы 
связано с супругой святого Александра 
Невского. 

В день памяти Феодоровской 
иконы Божией Матери в 1851 г. в 
Костроме как символ единения Царя и 
Народа был открыт памятник Ивану 
Осиповичу Сусанину, снесенный в 1918 
году, так как приблизительно к этим 
же дням (между 21 февраля и 13 марта 
1613 г.) относится подвиг костромского 
крестьянина И.О. Сусанина. 21 февра-
ля Михаил Феодорович Романов был 
избран Земским Собором на русский 
Престол, а 13 марта он находился уже в 
Ипатьевском монастыре в Костроме, 
куда к нему прибыла депутация Собо-
ра. По некоторым данным, 7 или 8 
марта Сусанин завел в глухой лес поль-
ский отряд, шедший схватить и убить 
находившегося в своей родовой вотчи-
не, селе Домнино, 16-летнего Царя. 
Подвигу Ивана Сусанина, ценою соб-
ственной жизни спасшего жизнь Госу-
даря, посвящена знаменитая опера 
Михаила Глинки «Жизнь за Царя». 

14 марта (по ст. ст.) в 1913 г. скон-
чался председатель Киевского Русского 
Братства и Киевской Русской Монархи-
ческой партии, староста Владимирско-
го собора генерал-майор Петр Георгие-
вич Жуков. Он родился в 1833 г. в семье 
офицера-участника Отечественной 
войны 1812 г. Начиная с кадетского 
корпуса, связал свою жизнь с воинской 
службой, участвовал в Крымской кам-
пании, занимался военно-педа гоги-
ческой деятельностью. В 1905 г. стал 
одним из самых активных деятелей 
монархического движения в Киеве, 
был председателем оргкомитета по 
созыву Киевского монархического 
съезда в октябре 1906 г., входил в руко-
водство Киевского Клуба русских наци-
оналистов. Скончался от отека легких. 
«Это была простая, хорошая русская 
душа», - сказал о нем сщмч. протоие-
рей Михаил Алабовский. 

В этот же день (14 марта по ст. ст.) и 
тоже в Киеве скончался видный уче-
ный, декан медицинского факультета 

Киевского университета профессор 
Николай Александрович Оболонский, 
деятельный член Киевского Клуба рус-
ских националистов. Он родился 15 
октября 1856 г. в мещанской семье в 
Петербургской губернии. Образование 
получил в Харьковском университете. 
С 1902 г. он был деканом медицинско-
го факультета. Именно ему поручили 
произвести в марте 1911 г. экспертизу 
тела Андрюши Ющинского, и профес-
сор Оболонский пришел к однознач-
ному выводу, что мальчик был не про-
сто убит, а замучен. В сентябре 1911 г. 
получил Высочайшую благодарность 
за облегчение страданий смертельно 
раненого П.А. Столыпина. Скончался 
от воспаления легких. 

Также мы вспоминаем члена Сове-
та Русского Собрания штабс-капитана 
Бориса Николаевича Шеншина, геро-
ически погибшего на фронте в 1915 г. 
Он родился 3 февраля 1879 г. в старин-
ной дворянской семье. Воспитывался в 
Пажеском корпусе, служил в артилле-
рии. Участник Русско-японской войны, 
после которой вышел в отставку. В 
годы смуты принял активное участие в 
монархическом движении, был чле-
ном нескольких патриотических орга-
низаций. В начале Первой мировой 
войны ушел добровольцем на фронт. 
Погиб в рукопашном бою. Похоронен 
в родовом имении в Орловской губер-
нии. 

В день празднования Феодоров-
ской иконы Божией Матери мы также 
вспоминаем летчика-испытателя, 
Героя Советского Союза Григория 
Яковлевича Бахчиванджи (1909-1943). 
Он родился 7 февраля 1909 г. в станице 
Брыньковская (ныне Краснодарского 
края). С 1925 г. трудился в литейной 
мастерской, был слесарем мартенов-
ского цеха завода в Мариуполе. В 1933 
г. Бахчиванджи окончил авиационно-
техническое училище, в 1934 г. — 
Оренбургскую школу пилотов, после 
чего работал лётчиком-испытателем в 
ВВС. С начала Великой Отечественной 
войны Григорий Яковлевич находился 
на фронте, служил в истребительном 
авиаполку, совершил 65 боевых выле-
тов. Участвуя в обороне Москвы, лично 
и в группе сбил 5 самолётов противни-
ка. Вскоре его направляют в НИИ ВВС. 

Ему доверяют испытание новых 
машин, поручают проведение слож-
ных заданий. До войны Григорий Бах-
чиванджи за серию испытаний и высо-
кое их качество был награжден орде-
ном Ленина. 15 мая 1942 г. он совер-
шил первый в СССР полёт на самолёте 
БИ-1 с жидкостным ракетным двигате-
лем. Г.Я. Бахчиванджи геройски погиб 
в 1943 г. во время очередного испыта-
ния самолета на БИ-1. 

В конце марта также мы вспомина-
ем партизанского командира, автора 
романа «Люди с чистой совестью» 
Петра Петровича Вершигору (1905-
1963). Он родился 3 мая 1905 г. в с. 
Севериновка Подольской губернии в 
семье учителя. В 1921 году юноша забо-
лел тифом, что помешало ему окон-
чить школу. Работал секретарем сель-
совета, заведующим избой-читальней, 
режиссером драмкружка, а вскоре 
начинает выступать в составе сельско-
го духового оркестра. В 1926 г. Петр 
пошёл в армию, где изучал основы 
дирижерского искусства и стал стар-
шиной музкоманды. В 1927-30 гг. Вер-
шигора учился в Одесской консервато-
рии на отделении режиссуры, по окон-
чании руководил различными театра-
ми. В 1938 г. он окончил кинематогра-
фическое училище. Был актёром и 
кинорежиссёром на Киевской кино-
студии. 

27 марта и день памяти первого 
летчика-космонавта Юрия Алексееви-
ча Гагарина (1934-1968). Гагарин – 
первый в мире летчик-космонавт, 
родился 9 марта 1934 г. в деревне Клу-
шино Гжатского района Смоленской 
области в семье колхозника. Детство 
Юрия было нелегким. Семи лет маль-
чик поступил в школу, но учиться не 
пришлось. Началась Великая Отече-
ственная война. Враг приближался к 
Москве, он уже оккупировал Гжатск и 
прилегающие села. Гитлеровцы без-
чинствовали, разрушали и грабили, 
издевались над мирными жителями. 
Брата Юры, Валентина, и сестру Зою, 
как и многих советских юношей и 
девушек, угнали в фашистскую нево-
лю. Семье пришлось переселиться из 
дома в землянку. Юра всем своим дет-

ПОДВИГ КОСТРОМСКОГО КРЕСТЬЯНИНА ИВАНА СУСАНИНА   
ИЛИ ОДИН ДЕНЬ ИЗ РУССКОЙ ИСТОРИИ

(Окончание на стр. 16)
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Священник Николай Буше - 
потомок французского сол-
дата, который после войны 

1812 года остался в России. Вме-
сте с матушкой Натальей они 
воспитывают четверых детей и 
стесняются называть себя мно-
годетной семьёй. Говорят: четве-
ро - это очень мало.

Супруги: Отец Николай, 39 лет, 
настоятель храма Святой Живона-
чальной Троицы г. Тутаева; Матушка 
Наталья, 38 лет, учитель начальных 
классов. В браке 17 лет.

Дети: Александра, 16 лет, ученица 
9-го класса православной школы им. 
св. Иоанна Кронштадтского г. Тутаева; 
Михаил, 13 лет, ученик 7-го класса; 
Алексей, 10 лет, ученик 3-го класса; 
Мария, 7 лет.

Отец Николай:
- В книге Товита в Ветхом Завете 

ангел Рафаил говорит Товии про 
Сарру: «Она предназначена тебе от 
века, и ты спасешь ее, и она пойдет за 
тобою». Мне очень нравится эта 
фраза; она говорит о том, что жена 
назначена человеку Богом. Одна 
назначена, вариантов нет. Я просил 
Господа послать мне жену; молился 
Царственным мученикам, когда они 
были прославлены еще только Зару-
бежной Церковью. Мы с друзьями 
ездили в паломничество к мощам 
Петра и Февронии, и все пятеро впо-
следствии счастливо женились.

С моей будущей матушкой мы 
были прихожанами одного храма - 
Тихвинской иконы Божией Матери в 
Москве. Клирик храма отец Феодор 
Сапунов духовно окормлял и меня, и 
Наташу. Мы пели в народном хоре, 
который он организовал. Как-то отец 
Феодор благословил нас поехать вдво-
ем в детский летний лагерь. Туда при-
езжали из разных городов, но только 
мы двое ничего не умели делать, и над 
нами смеялся весь лагерь. Меня отпра-
вили печку топить, а у нее было две 
дверки - побольше и поменьше. Я 
стоял над печкой и думал: зачем вто-
рая дверка? И вот мы, такие неприспо-
собленные, держались друг друга и 
сблизились. И вскоре создали семью.

Я тогда был мирянином, работал 
инженером, но позже поступил в 
Коломенскую духовную семинарию. 
Наш духовник со временем перевелся 
в Тутаев, и когда у нас возникли про-
блемы со здоровьем - мы с детьми 
начали болеть аллергией, - предло-
жил нам поехать туда, пожить несколь-
ко месяцев. Нашему третьему сыну, 
Алексею, тогда было два месяца. Мы 
поехали в Тутаев, провели там полгода 
- нам очень понравилось. И город уют-
ный, и здоровье наладилось. Поэтому 
мы решили переехать туда насовсем. 
Через несколько лет, когда я уже учил-
ся на четвертом курсе семинарии, отец 
Феодор перевелся в другую область, а 
мне предложили занять место настоя-
теля храма, который он оставлял. 

На левом берегу Тутаева семь 
церквей, в пяти службы идут регуляр-
но, в двух - несколько раз в год; но эту 
нельзя было оставлять без настоятеля, 
и вот почему.

На правом берегу Волги жил гене-
рал Сергей Евгеньевич Донцов. 
Однажды во сне ему явился незнако-
мый священник и спросил: «Почему у 
тебя на все стороны окна есть, а на 
храм нет?» Стена без окон смотрела на 
Волгу. Сергей Евгеньевич поехал на 
другой берег и нашел этот храм - он 
стоял заброшенным с советских вре-

мен, и никто не собирался его восста-
навливать. На кладбище возле разру-
шенного храма на одной из могил 
генерал Донцов увидел фотографию 
священника, который явился ему во 
сне. Оказалось, это священномученик 
Михаил Белороссов, в 2000 году при-
численный к лику святых. Сергей 
Евгеньевич был потрясен. Он начал 
искать средства, чтобы возродить 
храм. Он же предложил нашему 
духовнику перейти сюда из Москвы. 
Храм, где Господь явил такое чудо, 
нельзя было оставлять без священни-
ка, поэтому я с радостью согласился 
занять место настоятеля. Владыка 
Вениамин тогда был архиереем толь-
ко что созданной Рыбинской епархии, 
он меня и рукоположил.

Семья священника сталкивается с 
теми же проблемами, что и остальные 
семьи. В христианской жизни бывают 
и скорби; у всех супругов бывают кон-
фликты. Но отличие верующих супру-
гов от неверующих в том, что они 
живут как бы под колпаком. Бог 
покрывает их Своей защитой, помога-
ет переносить скорби мужественно. 
Если у семьи есть духовник - это еще 
лучше. Он выступает безпристраст-
ным судьей, помогает взглянуть на 
проблему со стороны, спокойным 
взглядом. А если муж и жена живут 
сами по себе, не имея возможности 
посоветоваться с мудрым наставни-
ком, им, конечно, тяжелее.

Я нередко замечал, что излишне 
сытая, благополучная жизнь развра-
щает людей, делает их капризными и 
недовольными. После переезда в Тута-
ев первое время мы жили в доме без 
газа, топили печку. Сухих дров у нас не 
было, топили сырыми. Зажечь их 
было настоящей проблемой, кроме 
того они не давали углей, поэтому 
приходилось постоянно подтапли-
вать, буквально каждые полчаса. Мы 
себя чувствовали в этом доме как в 
открытом космосе: вокруг ледяная 
мгла, и только здесь, как в корабле, 
тепло и жизнь. Какая тут тоска и уны-
ние?! Унывать было некогда, потому 
что, если замешкаешься - замерзнешь. 
Такое вышло у нас приключение. 
Потом мы переехали в другой дом, 
там подобных проблем не было. Вско-
ре провели газ, и стало лучше, чем в 
Москве.

Детей мы не воспитываем ника-
ким специальным образом. В воспи-

тании главное - любить детей. Но 
любовь проявляется и в строгости 
тоже: строгость способствует форми-
рованию нейронных связей в голов-
ном мозге. Конечно, мы не идеальные 
родители.

Я стараюсь так выстроить отноше-
ния с детьми, чтобы уделять им боль-
ше внимания. В ситуациях, когда дети 
провинились, стараюсь сдерживать 
свои эмоции, спокойней относиться к 
проблеме. Детям нужно всё объяс-
нять, у них ведь постоянно возникают 
вопросы, - и родители должны нахо-
дить время, чтобы на эти вопросы 
дать вразумительные ответы. Я часто 
перечитываю труды митрополита 
Антония Сурожского: у него огром-
ный опыт осмысления жизни, этот 
опыт мне помогает в решении моих 
ежедневных задач.

На мой взгляд, в маленьком горо-
де с детьми проще. За них не нужно 
постоянно переживать, они гуляют на 
свежем воздухе, купаются в Волге, 
наблюдают за живой природой: здесь 
по улицам ходят кошки, собаки, козы, 
коровы. В маленьком городе для детей 
меньше соблазнов. Они общаются в 
основном с детьми из нашего прихода; 
это получается само собой, поскольку 
верующие и неверующие люди живут 
будто в разных мирах. Мы нашим 
детям ограничиваем социальные сети, 
компьютерные игры - у них просто нет 
общих тем с детьми, которые постоян-
но сидят в своих телефонах. Здесь 
проще воспитать гражданина не толь-
ко земного Отечества, но и Отечества 
Небесного. У наших детей жизнь более 
насыщенная, чем была у нас, когда мы 
учились в школе. Они говорят, что 
всем довольны.

Мы не считаем себя многодетной 
семьей. У нас все знакомые - много-
детные родители: у кого семь детей, у 
кого пять. Это всё в пределах нормы. 
А у нас четверо - это разве много?

Матушка Наталья:
- В юности я совсем не думала, 

сколько у меня будет детей. Об этом 
думала моя мама. Мы вместе ходили в 
храм, и для мамы было нормой, что в 
православных семьях рождается 
столько детей, сколько Бог пошлет. 
Поэтому она очень переживала за 
меня: «Как ты будешь? Я не знаю...»

Я вышла замуж в 21 год. Матушка 
моего духовника отца Феодора как-то 
сказала мне: «Ой, вы с Колей - одно 

лицо!» Я тогда еще не знала, что это 
за Коля, но матушка нас познакоми-
ла. Я посмотрела и думаю: совсем не 
одно лицо. Однако с этим Колей отец 
Феодор благословил пообщаться, 
присмотреться друг к другу. Мы гуля-
ли по центру Москвы, ходили в кон-
серваторию, филармонию. Постепен-
но мы очень сблизились, и в какой-то 
момент я поняла, что это мой человек.

Главное умение, которое мне пред-
стояло постичь за годы брака, - умение 
уступать. У меня упрямый характер. И 
смирить себя под волю другого чело-
века поначалу было непросто. Но 
когда на первый план выходит забота 
о другом человеке, всё получается. Я 
была совсем не против нашего пере-
езда из Москвы, потому что речь шла 
о здоровье моего мужа и моих детей. 
Когда родился наш третий ребенок, 
все стали болеть аллергией: она начи-
налась сразу, как только сходил снег. 
Мы консультировались у разных вра-
чей, и все они, независимо друг от 
друга, советовали нам уехать из 
Москвы. Мы сначала искали какие-то 
варианты в Подмосковье, поближе к 
работе мужа, но уехали в итоге в Ярос-
лавскую область. Мне здесь очень спо-
койно и комфортно. Удобно, что дети 
выходят погулять, и за ними можно не 
смотреть. Здесь тихо, нет такого шумо-
вого фона, как в большом городе, - уже 
только это настраивает на мирный 
лад. Атмосфера, в которой живет 
семья, накладывает свой отпечаток и 
на климат внутри семьи.

В юности я придерживалась идей 
гуманизма, которые призывают не 
воспитывать детей, предоставить им 
почти полную свободу. Но отец Фео-
дор объяснил мне, что детям это не 
полезно. И уже когда я стала матерью, 
я убедилась, что мой духовник был 
прав. Дети боятся самих себя, свобода 
вызывает у них тревогу; они нуждают-
ся в ограничителях своих действий - 
детей это успокаивает и создает ощу-
щение безопасности. Кроме того, дети 
должны четко осознавать иерархию 
для правильного понимания своего 
места в мире, для адекватного вос-
приятия себя. В наше время создан 
культ, когда ребенок находится на 
пьедестале, а всё вертится вокруг него 
и всё для него. Это неправильно. Дети 
должны всегда помнить, что сначала 
взрослые, а потом они.

Мы стараемся научить детей про-
сить друг у друга прощения. Если они 
этому научатся, им гораздо проще 
будет жить. В конфликтах, которые 
неизбежно случаются у детей, мы с 
папой не занимаем ничью сторону. 
Кто прав, кто виноват - это второсте-
пенно. За конфликт должны отве-
чать оба, поэтому оба должны про-
сить прощения. Кроме того, часто 
бывает невозможно вычислить 
истинного виновника, потому что 
дети - хитрые люди. Нужно приучать 
их к прямодушию.

В конечном счете и отношения с 
мужем, и отношения с детьми устраи-
ваются в Господе. Когда наш духов-
ник отец Феодор учил греческий 
язык, он перевел на русский заповеди 
семейной жизни. В десятом пункте 
сказано: «Брак есть «Таинство 
велие», которое начинается с церкви 
и обновляется на Божественной 
Литургии и в Таинствах Церкви». Я 
вижу в этом ключ к единению супру-
гов. Чем ближе мы к Господу, тем 
ближе друг к другу.

Анна Берсенева

НЕ ВОЗВОДИТЕ ДЕТЕЙ НА ПЬЕДЕСТАЛ

Семья Буше



4 И свет во тьме светит

«Бяху же нецыи от книжник ту 
седяще и помышляюще в серцах 
своих: что Сей тако глаголет 

хулы? (Мк.2:6–7)».
Мы, грешные люди, должны быть 

терпеливы, когда видим, что Сам без-
грешный Сын Божий осуждается. Из 
стран Галилейских Иисус Христос, 
Божественный Целитель душ и телес, 
возвратился в Капернаум. В нынеш-
нем Евангелии говорится, что в день 
Своего прихода Он совершил три 
великих благодеяния. Первое — Он 
предложил тамошним жителям про-
поведь, в которой изложил Свое 
божественное учение с такой силой и 
сладостью, что привлек к Себе почти 
весь город; тот дом, где Он пропове-
довал, был изнутри полон и извне 
окружен густой толпой. «Слышано 
бысть», говорится в Евангелии, «яко 
в дому есть. И абие собрашася мнози, 
якоже ктому не вмещатися ни при 
дверех; и глаголаше им слово» (Мк. 
2:1–2). Второе — Он исцелил одним 
Своим всесильным словом несчаст-
ного расслабленного, которого при-
несли четыре человека: «Востани, 
возми одр твой и ходи» (Ин. 5:8). Тре-
тье — вместе со здравием телесным 
Он даровал ему и здравие душевное, 
Своей Божественной властью разре-
шил его от грехов: «Чадо, отпущают-
ся ти греси твои» (Мф. 9:2). И чем же 
за все это благодарят Его жители 
Капернаума? Простой народ удивля-
ется, хвалит и славит Бога — «яко 
дивитися всем и славити Бога, глаго-
лющим: яко николиже тако видехом» 
(Мк. 2:12). А книжники, блюстители 
закона, священный чин синагоги, 
осуждают Иисуса, как хулителя. 
«Бяху же нецыи от книжник ту седя-
ще и размышляюще в сердцах своих: 
что Сей тако глаголет хулы?» Наобо-
рот, вы, книжники, лицемеры и кле-
ветники, вы говорите хулы! А Хри-
стос, вами порицаемый, имеет, как 
Бог, власть отпускать грехи, ибо Он 
имеет силу, как Бог, исцелять рассла-
бленного от болезни. Итак, Он гово-
рит хулы, потому что учит? Говорит 
хулы, потому что прощает, исцеляет? 
Вот это вас соблазняет? Это ваши 
сердца отравляет? Это изощряет ваш 
язык на осуждение? Прошу вас, бра-
тья, рассудите: какая причина побуж-
дает книжников с такой страстью 
говорить против чудодействующего 
Владыки? Христос учит, Христос тво-
рит чудеса; книжники видят, что 
собирается безчисленная толпа вни-
мать поучениям Его; видят они, что 
весь народ изумлен Его чудесами, что 
одни веруют в Него, как в великого 
пророка, другие даже как в истинного 
Бога, и соблазняются, осуждают и 
открыто говорят, что Он богохуль-
ствует. Что же это такое? Одна 
зависть. Это зависть, которая борется 
со всем хорошим, порицает слова и 
чудеса воплотившегося Бога, как зло-
хуления.

Пользуясь таким поводом, я хочу 
убедить вас избегать сколько возмож-
но этой человеконенавистной и бого-
ненавистной страсти; хочу показать 

вам, во-первых, что такое зависть, а 
во-вторых, — к чему она приводит.

Зависть есть первоначальное семя 
всякого зла, первое порождение вся-
кого греха, первая ядовитая скверна, 
растлившая небо и землю, первый 
тлетворный пламень, зажегший 
огонь вечной муки. Первый, согре-
шивший на небесах гордостью, был 
денница; первый, согрешивший в 
раю преслушанием, был Адам; пер-
вый, по изгнании согрешивший зави-
стью, был Каин. Но первой причиной 
всех тех грехов денницы, Адама и 
Каина была все-таки зависть.

Завистью омрачился первый 
великий начальник ангелов, начало-
вождь серафимов, «краснейший ден-
ница, утром воссиявающий». Когда 
он впервые увидел неизреченную 
доброту и славу Трисиятельного 
Божества, он позавидовал и опеча-
лился; потом дух его превознесся гор-
достью, и он возомнил себя равным 
Божеству. «Ты… рекл еси во уме 
твоем: на небо взыду… буду подобен 
Вышнему» (Ис. 14:13–14). По мнению 
Григория Богослова, зависть омрачи-
ла денницу, павшего по гордости; 
будучи божественным, он не вынес 
того, что его не почитают за Бога 
(Григорий Богослов, слово 27). Пре-
красный ангел света стал страшным 
демоном тьмы; променял высочай-
шую честь на вечную муку и, лишив-
шись светлой, боготканой одежды 
дарований, в которую Бог его облек, 
остался наг, сохранив только основ-
ные свойства своего существа — твер-
дого, упрямого, неизменного в зле, 
как говорит Григорий Богослов. Вос-
пламенив в себе сильнее ненависть и 
вражду к Богу, богоборный отступник 
не может отстать от этой борьбы. 
Когда он убедился в своем полном 
безсилии перед Богом, он направил 
свое оружие против человека и стал с 
ним бороться. Как страшный зверь, 
леопард, настолько ненавидит чело-
века, что, если не может ему самому 
причинить вред и случайно увидит 
его изображение, бежит к нему и уто-
ляет свой гнев, так и враг всего добро-
го, дьявол, безсильный перед Богом, 
увидев одушевленный образ Божий, 
человека, ринулся к нему в образе и с 
быстротой ядовитого змия. Увидал 
человека, венчанного славой и 
честью, в раю сладости, увидал его 
царем всей видимой твари и, завист-
ливый, был уязвлен ревностью. Стал 
нашептывать, прельщать, склонять 
наших праотцев к ослушанию; очень 
обрадовался, увидав, что они изгна-
ны из рая, и особенно услышав их 
осуждение на смерть — «смертию 
умрете» (Быт. 2:17). Он явно оказался 
богоборцем, враждуя с Богом и совра-
тив человека, ибо перед Богом безси-
лен. Но когда он увидел, что решение 
не тот же час приведено в исполне-
ние, что Адам и Ева, приговоренные 
Богом к смерти, не сразу умерли, он 
не стал ожидать срока и употребил 
все усилия, чтобы поскорее внести в 
жизнь смерть: он напоил ядом зави-
сти сердце Каина и вооружил его руку 
на убийство брата своего Авеля; так с 
этого времени земля и начала осквер-
няться человеческой кровью.

Во второй главе книги Премудро-
сти Соломона говорится: «Бог созда 
человека в неистление и во образ 
подобия Своего… завистию же диа-
волею смерть вниде в мир» (24). Свя-
той Златоуст поясняет это следую-
щим образом: услышав, что человек 
возвратится в землю, дьявол жаждал 
увидеть, что решение приведено в 
исполнение, захотел даже большее — 
видеть кончину сына раньше отца, 

убийство брата братом, смерть без-
временную и насильственную. Дья-
вол слышал, что человек приговорен 
к смерти и возвращению в землю, и 
он не мог дождаться времени, когда 
совершится этот приговор. Более 
того. Пусть бы он обождал, чтобы 
сначала умер отец Адам, а потом и 
сын. Нет, захотел видеть кончину 
сына раньше отца. Пусть бы сын умер 
естественной смертью. Нет — насиль-
ственной. Пусть и так, но пусть убьет 
его кто-либо другой, а не свой родной 
брат. Нет — именно родной брат. 
Убийство брата братом!.. Видишь, 
сколько зла произошло от одного 
зла? Видишь, что может сделать 
зависть! Видишь, как дьявол удоволь-
ствовал свое ненасытное желание? 
Видишь, как много помогла ему 
зависть? Как она удовлетворила неу-
толимую жажду дьявола? От зависти 
возгорелись война и отступничество 
на небесах; смутился блаженный мир 
и покой ангелов; денница упал в без-
дну и, как дракон, своим хвостом 
увлек с собой третью часть мыслен-
ных звезд; от зависти загорелся в 
недрах земли неугасимый огонь веч-
ной муки. От зависти праотцы пре-
ступили заповедь, были удалены из 
рая сладости в «терния и волчцы» 
(Быт. 3:18) — Адам, чтобы в поте лица 
добывать себе пропитание, а Ева — в 
болезнях рождать детей. Из безсмерт-
ных они стали смертными; а с ними 
вместе и мы, несчастные их потомки, 
унаследовали от своих прародителей 
грех и Божии осуждение и проклятие. 
От зависти брат неправедно вознена-
видел брата и безчеловечно убил его; 
неповинной кровью осквернилась 
чистая земля и отверзлась страшная 
дверь клятвы, через которую вошла в 
мир смерть. Все это произошло от 
зависти. Она явилась начальницей 
богоборства, учительницей преслу-
шания, матерью братоубийства, при-
чиной смерти, в ней — корень всего 
зла. Зависть есть печаль души, проис-
ходящая от благополучия ближнего, 
как определяет ее, согласно с мнени-
ем всех древних моралистов-
философов, Василий Великий.

Ядовитая гидра, по описанию 
поэтов-мифологов, была о семи голо-
вах; она из своих семи голов испуска-
ла смертоносный яд. Грех также о 
семи головах: первая голова его — 
гордость, вторая — сребролюбие, тре-
тья — лакомство, четвертая — уны-
ние, обжорство, беззаботность, пятая 
— блудодеяние, шестая — гнев, седь-
мая — зависть. И хотя из всех семи 
голов извергается смертоносный яд, 
умерщвляющий душу, яд зависти 
всех губительней. Все прочие смерт-
ные грехи имеют целью какую-нибудь 
собственную выгоду; например, гор-
дый хочет прославиться, сребролю-
бец ищет богатства, обжора хочет 
насытиться, беззаботный желает 
успокоиться, блудник стремится к 
сладострастию, яростный хочет ото-
мстить. Но зависть ищет не добра для 
себя, а зла для ближнего. Завистли-
вый хотел бы видеть славного без-
честным, богатого — убогим, счастли-
вого — несчастным. Вот цель зависти 
— видеть, как завидуемый из счастья 
впадает в бедствие. С другой стороны, 
все другие смертные грехи доставля-
ют какое-нибудь наслаждение, 
какую-нибудь радость тому, кто их 
творит; например, гордый радуется 
своей славе, сребролюбец — своему 
богатству, лакомка радуется при виде 
вкусных кушаний, ленивый рад 
праздности, блудник увлекается 
похотливостью, злобный удовлетво-
ряется мщением врагу. А зависть не 

только не приносит тому, кого она 
обуяла, никакого наслаждения, ника-
кой радости, а наоборот — печаль, и 
печаль неодолимую. Так, зависть есть 
печаль из-за благополучия ближнего. 
Из-за того, что Иаков получает благо-
словение от отца своего Исаака и 
право старшинства, Исав начинает 
печалиться и ищет случая умертвить 
Иакова. Из-за того, что Лия, жена 
Иакова, была многоплодна, печалит-
ся другая, бездетная Рахиль, ссорится 
с мужем своим и от печали хочет уме-
реть — «даждь ми чада; аще же ни, 
умру аз» (Быт. 30:1). Из-за того, что 
Иосиф, провидя славу свою, предо-
пределенную ему от Бога в Египте, 
толкует братьям своим таинственные 
сны, братья его начинают печалить-
ся: сперва они хотят его убить, потом 
отменяют свое решение и ввергают 
его в ров; а оттуда извлекши его, про-
дают, чтобы удалить его от своих глаз. 
Из-за того, что Давид убил Голиафа, 
победил иноплеменников и возвысил 
славу израильтян, неблагодарный и 
завистливый царь Саул начинает 
тужить и всячески хочет лишить его 
жизни: то неоднократно бросая в 
него копье, то гоняясь за ним и пре-
следуя его.

И, наверное, он убил бы его и 
потешил бешенство своей зависти, 
если бы чудесно не сохранил тогда 
Давида Божий покров.

Из-за того, что Богочеловек Иисус 
проповедует истину, исцеляет боль-
ных, прощает грешных, огорчаются 
христоненавистники, иудейские 
книжники и порицают Его, как хули-
теля: «Что Сей тако глаголет хулы?» 
(Мк. 2:7) В один субботний день уви-
дел Иисус идущую к Нему женщину, 
которая жестоко мучилась от недуж-
ного духа восемнадцать лет, так что, 
скорчившись от тяжелой болезни, не 
могла уже поднять головы и с трудом 
держала душу в устах. Увидев ее, 
Иисус сжалился над ней и исцелил ее: 
«жено, отпущена еси от недуга твое-
го» (Лк. 13:12). И так как весь народ 
возрадовался с благодарным чув-
ством чудесам Христовым — «радова-
хуся о всех славных бывающих от 
Него» (Лк. 13:17), архисинагог начал 
негодовать, гневаться, запрещать, 
начал сеять смуту в народе, чтобы 
уничтожить его благоговение и веру в 
Спасителя: «шесть дний есть, в няже 
достоит делати; в тыя убо приходяще 
целитеся, а не в день субботный» (Лк. 
13:14). Да разве для дня субботнего 
была какая-нибудь заповедь, чтобы 
не быть в этот день чудесам? Разве в 
этот день возбранял закон лечиться 
больным? Нет. Архисинагог говорит 
не из ревности к закону, а из зависти 
ко Христу. Он порицает силу, дей-
ствие чуда, так как завидует славе 
Чудотворца. Сатана перешел из жен-
щины в душу архисинагога. Феофи-
лакт говорит: «Сатана, сначала связы-
вающий женщину, потом связывает 
архисинагога завистью и его устами 
порицает Божественное чудо».

Разве счастье Иосифа не было 
общим благополучием для его бра-
тьев, как это и доказало время? Слава, 
достигнутая Давидом, не была ли и 
славой Саула, царство которого он 
утверждал, побеждая его врагов? 
Чудеса Иисуса Христа не были ли 
благодеянием для всех иудеев? 
Конечно. Но завистливый не обраща-
ет внимания на свое благо: «зависть 
не умеет предпочитать полезное», а 
умеет видеть добро ближнего и 
завистливо печалиться; «зависть есть 
печаль о благополучии ближнего»; 
она старается благополучие ближне-
го обратить в злополучие и в этом 
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находить утешение своей печали. 
Цель зависти — видеть, как завидуе-
мый из счастья впадает в бедствие.

Горел в пламени неугасаемого 
огня немилосердный и человеконе-
навистный богач, о котором пове-
ствует евангелист Лука. И когда он, 
возведя очи к небесам, увидел в лоне 
Авраамовом убогого Лазаря, он возо-
пил жалким голосом: «Отче Авраа-
ме, помилуй мя и посли Лазаря, да 
омочит конец перста своего в воде и 
устудит язык мой» (Лк. 16:24). Бра-
тья, эта просьба богача кажется мне 
странной. Неужели тому, кто горел в 
такой пламенной печи, был извне 
окружен и дышал пламенем, кто все-
цело и телом, и душой был пламя, 
неужели такому человеку, каким 
был он, не ясно было, что омочен-
ный в воде перст Лазаря не в силах 
принести ему какую-либо пользу? 
Все воды источников, рек и морей 
были бы недостаточны, чтобы 
сколько-нибудь прохладить его. В 
таком сильном пламени — и просит 
так мало воды! Очевидно, что он 
желает чего-то другого, и это объяс-
няет святой Златоуст. «Видит богач 
когда-то убогого, нищего Лазаря в 
состоянии великого блаженства и 
славы; он видел его прежде нагим и 
покрытым ранами, а теперь видит 
облеченным в боготканое украше-
ние божественного света, в наслаж-
дении вечной жизни. Когда-то 
алкавшего и желавшего насытится 
от крох, падавших со стола богача, 
теперь видит насыщенным блажен-
ной славой — все это видит богач и 
говорит от зависти более, чем от 
всего геенского пламени». И вот 
почему он требует, чтобы пришел 
Лазарь к нему, хотя бы на время, 
чтобы и Лазарь пришел разделить с 
ним муки, чтобы он удалился от лона 
Авраамова. И если бы удалось ему 
это, он, вероятно, почувствовал бы 
некоторую отраду. Чтобы удостове-
риться в этом, обратите внимание на 
следующее: когда богач услыхал от 
Авраама, что Лазарю идти в ад к 
нему нельзя, ибо между ними уста-
новлена великая пропасть, он стал 
говорить: «молю тя убо, отче, да 
послеши его в дом отца моего» (Лк. 
16:27). Этими словами он как бы 
говорил: если нельзя прислать его 
сюда, чтобы он стал участником 
моих мучений, то пошли его хотя бы 
в мой дом, т.е. в мир, в прежнюю 
жизнь, в прежние несчастья, только 
удали его от блаженства в твоем 
лоне. Да, повторяю, завистью он рас-
паляется более, нежели геенной. 
Казалось бы, богачу следовало ско-
рее проситься самому на лоно Авраа-
мово, а не Лазаря привлекать на 
муку. Но завистливый не ищет свое-
го блага, не стремится к блаженству 
из состояния мучения. «Зависть не 

умеет предпочитать полезное». Она 
ищет другому зла, чтобы видеть 
ближнего в муке. «Цель зависти — 
видеть, как завидуемый из счастья 
впадает в несчастье». Богач хочет 
видеть Лазаря в аду сильнее, чем 
себя в раю. Почему? Потому что 
«зависть есть печаль о благополучии 
ближнего». Богословы доказывают, 
что наибольшая мука для содержи-
мых в аду будет сознавать, что на 
веки ими все это по своей вине утра-
чено, а святые вечно наслаждаются, 
отсюда произойдет плач и срежет 
зубов, здесь-то они и найдут для себя 
величайшую муку из всех мук.

Вот какова страсть завистника, 
страсть, которая из всех прочих гре-
хов наиболее печальна и безотрадна, 
потому что она одновременно и 
вина, и наказание для того, кто ее 
имеет. Поэтому справедливо говорит 
богослов: «зависть из всех страстей 
наиболее несправедлива и вместе 
справедлива. Несправедлива пото-
му, что преследует всех хороших, и 
справедлива потому, что распаляет 
имеющих ее. Не так сильно ржа 
точит железо, на котором она нахо-
дится, ехидна, когда рождается, так 
сильно не терзает когтями чрева 
матери, как сердце завистливого 
поедается завистью, как мучится и 
терзается его душа в этой жизни и в 
будущей». Поэтому я утверждаю, что 
не нужно желать для завистника ни 
исправления в сей жизни, ни кары в 
будущей. Сама зависть для него 
является достаточным наказанием: 
здесь он мучится, видя достоинство и 
счастье ближнего; там он страдает, 
взирая на блаженство праведных, 
как богач на славу Лазаря в лоне 
Авраамовом. Доселе эта страсть 
справедлива, ибо мучит тех, кем 
обладает. Но когда зависть начинает 
вредить ближнему, она причиняет 
людям великие бедствия. Примеров 
этому много. Остановлю ваше вни-
мание на одном. 

В славном городе Афинах жил 
некий философ по имени Леонтий; 
рода он был знатного, веры языче-
ской, наукой занимался астрологи-
ческой и жизни был честнейшей. 
При своей смерти он все свое имение 
отказал сыну, а имевшуюся у него 
дочь оставил без всего. И когда его 
спросили, почему он так, как бы пре-
зрительно, отнесся к слабому суще-
ству и не оставил ей ничего в прида-
ное, Леонтий на это ответил: 
«Довольно будет для нее своего сча-
стья». Быть может, он так ответил, 
основываясь, как язычник и астро-
лог, на странных современных ему 
воззрениях на звезду, под которой 
родилась его дочь. Но ее будущее 
счастье, как увидите, было следстви-
ем ее тщательного воспитания, 
добродетелей, выдающихся дарова-

ний — она действительно достигла 
блестящего положения, когда тому 
представились удобные обстоятель-
ства. Однако Афинаида, так называ-
лась дочь философа, не удовольство-
валась завещанием отца и после его 
смерти начала судиться с братом, 
желая лишить завещание силы и 
взять себе надлежащую часть роди-
тельского имения. Выехав из Афин, 
она отправилась в Константинополь, 
чтобы там искать правосудия у царя. 
Царем был тогда Феодосий Млад-
ший. 

Когда Афинаида представлялась 
царю, ее увидала сестра царская, 
славная Пульхерия; она заметила ее 
прекрасное лицо, чудесный взгляд, 
разумность в речах; во всем чувство-
валось, что это была дочь философа 
и притом сама философ. Пульхерия 
ее возлюбила, милостиво приняла и 
обратила ее в христианство, дав ей 
вместо языческого имени Афинаида 
христианское имя Евдокия. Обратив 
Евдокию в христианство, она выдала 
ее замуж за своего брата царя Феодо-
сия Младшего. Так исполнились 
внешне неосновательные слова ее 
отца: «довольно будет для нее своего 
счастья». Из простой афинской 
язычницы она стала христианкой и 
царицей Константинополя. Она 
лишилась родительского наследства, 
а Бог ей дал скипетр и корону.

Не трепещет ли сердце ваше, бра-
тья, слыша о таком счастье этой 
девицы? Но приготовьтесь к слезам, 
чтобы оплакивать ее великое несча-
стье. О зависть, зависть, как ты горь-
ка и как много несчастий ты прино-
сишь людям!

Позавидовали Евдокии, оклеве-
тали ее неправедно перед царем и ее 
мужем, будто она имеет к нему малую 
верность и почтение и испытывает 
тайную любовь к Павлиниану, кото-
рый был очень ученый и чудесный 
человек и с которым она действи-
тельно часто беседовала, любя сама 
науки. Хотя царь этому и не поверил, 
но возымел сомнение и, ничего не 
говоря Евдокии, искал случая удо-
стовериться. Но послушайте, какая 
произошла случайность, и случай-
ность печальная. Однажды принесли 
царю яблоко, которое было необы-
чайной величины; царь отослал его 
Евдокии. А она, не подозревая про-
тив себя никаких клевет, послала это 
яблоко Павлиниану, который был в 
то время болен. Царь, придя наве-
стить больного Павлиниана, увидел у 
него свое яблоко, изменился в лице, 
возмутился сердцем и вышел от него 
печален и гневен, а когда пришел к 
царице, прежде всего спросил, где то 
яблоко, которое он ей прислал. Она, 
по действу дьявола, радующегося о 
зле, или по попущению Божию, не 
объявила ему истину, а сказала, что 
она то яблоко съела и утвердила свое 
слово, поклявшись даже царским 
здоровьем. Этого было достаточно; 
царь поверил клятве и тотчас велел 
отсечь голову лежащему в постели 
Павлиниану, который не только был 
совсем не повинен, но даже ничего и 
не подозревал. С Евдокией царь раз-
велся и отправил ее в ссылку в Иеру-
салим. И вот дворец, где раньше 
царили радость и мир, был возмущен 
печалью и тревогой. Из этого приме-
ра вы видите, сколько зла могла 
наделать зависть, смешанная с клеве-
той. Из зависти был убит неповин-
ный Павлиниан, разлучена царица с 
мужем; поругана добродетель верной 
жены, нарушена радость многих. И 
никто от этого не получил никакого 
для себя удовольствия. Может ли 
после этого завистливый, доставляю-
щий только злобную радость бесам, 
может ли и имеет ли право называть-
ся христианином?

Однажды спросили некоего 
мудреца, какие глаза видят лучше: 

черные или серые, мужские или жен-
ские, человеческие или скотские? И 
он ответствовал: лучше всего видят 
глаза завистливых людей. Они видят 
все: и вблизи самое малое, и то, что 
находится вдалеке; одного только не 
видят — доброго, а если и видят, 
наполняются слезами и стараются не 
видеть, как бы сами невольно закры-
ваясь. Прячься сколько хочешь, 
запирайся, удаляйся, безмолвствуй в 
своем жилище, убегай в уединение, в 
пустыню — глаза завистливого 
достигнут тебя и там и увидят, что ты 
делаешь. Завистливый имеет как бы 
некие зрительные трубки, через 
которые он видит очень далеко. Где 
можно найти такого человека, даже 
самого добродетельного и святого, 
который не имел бы какого-нибудь 
порока? Один только Бог без греха и 
чист от скверны. «Порицатель каса-
ется не только многих, но и лучших, 
ибо только один Бог совершенно 
невинен и недоступен страстям», - 
говорит богослов. Но глаза завистли-
вого видят в людях малейшие поро-
ки, даже такие, которых в них никог-
да и не было.

В заключение вспомним поуче-
ние апостола Павла: «не бываим 
тщеславни, друг друга раздражаю-
ще, друг другу завидяще» (Гал. 5:27). 
Не будем тщеславны; будем знать 
каждый только свое; не будем осуж-
дать один другого, не будем ревно-
вать один другого. Если вы поедаете 
один другого, то берегитесь, как бы 
вам всем не погибнуть, — «аще же 
друг друга угрызаете и снедаете, 
блюдитеся, да не друг от друга истре-
блени будете» (Гал. 5:15). Это проро-
чество, исполнившееся на нас (про-
поведник говорит о своем отечестве 
— Греции). Вы знаете, как погибло 
величие нашего народа и слава цар-
ства, обратитесь к его истории. Ни 
силы персов, ни меч агарянский не 
могли бы нанести зла этому царству, 
если бы не было взаимной зависти у 
граждан. Когда в семье, в обществе, в 
городе или в государстве внедряется 
зависть, и люди друг другу начинают 
злобно досаждать, тогда не нужно 
никаких внешних врагов для нанесе-
ния поражения. «Когда мы начина-
ем завиствовать и вооружаться друг 
против друга, тогда не нужно, — 
говорит Златоуст, — и диавола для 
нашей погибели».

Ради Бога, в Которого мы веруем 
и Который есть Бог мира и Отец 
щедроты, ради Евангелия, которое 
есть завет любви, ради Церкви, кото-
рая должна быть местом согласия и 
единения, мы не должны допускать 
в себе ни малейшего проявления 
зависти! Не дадим повода радовать-
ся врагам. Филистимляне победили 
израильтян, в тот же день умер и 
Саул с детьми. Израильтяне не тер-
пели никогда большего урона. Услы-
шал об этом несчастии своего наро-
да Давид и, обратившись к своей 
свите, сказал: «Не возвещайте в 
Гефе, ниже поведайте на исходищих 
Аскалоних» (2 Цар.1:20), чтобы 
враги не услыхали о нашем бедствии 
и не возрадовались. Да не возвесе-
лятся дщери иноплеменничи (там 
же). Братья и собратья христиане! 
Несчастья, страдания, вины и грехи 
других не будем обнаруживать для 
осуждения, друг друга раздражаю-
ще, друг другу завидяще, дабы не 
радовались иноплеменники, наши 
видимые и невидимые враги. Мол-
чание, сострадание, дружелюбное 
чувство! Но зависть порицающая, 
зависть раздражающая, зависть, 
ближнего осуждающая, — она долж-
на быть изгнана из среды христиан! 
Кто имеет такую страсть, тот недо-
стоин даже именоваться человеком, 
а уж тем более не может называться 
христианином.

Святитель Илия Минятий

Каин и Авель



6 Взгляд

Секретарь Совета Безопасно-
сти РФ Николай Патрушев 
на расширенном заседании 

коллегии МВД «Суверенный 
интернет» не предполагает огра-
ничения работы Всемирной сети 
в России, а задача продоволь-
ственной безопасности на сегод-
ня практически решена. В интер-
вью «Известиям» он также рас-
сказал, что в этом году задержа-
ны 400 телефонных террористов 
(всего с начала года поступило 
более 2 тыс. сообщений о зало-
женных взрывных устройствах), 
оценил перспективы развития 
отношений с Казахстаном после 
ухода Нурсултана Назарбаева и 
выразил уверенность в том, что 
для трансформации ДРСМД в 
многостороннюю договорен-
ность нет никаких политических 
или правовых препятствий.

РАБОТА НА ОПЕРЕЖЕНИЕ

- Николай Платонович, Вы 
принимали участие в расши-
ренных заседаниях коллегий 
Генпрокуратуры, МВД, ФСБ, 
состоявшихся в феврале-марте. 
Как, по Вашему мнению, можно 
оценить эффективность рабо-
ты этих структур?

- Положительную оценку работы 
названных структур дал Президент 
Российской Федерации. 

Важно отметить, что органы пра-
вопорядка и спецслужбы работают 
слаженно по всем направлениям 
деятельности, повысилась эффек-
тивность борьбы с коррупцией, орга-
низованной преступностью и, что 
очень важно, в противодействии 
международному терроризму, что 
привело к значительному снижению 
террористической активности за 
последние годы.

- Учитывая достигнутые 
результаты в области противо-
действия терроризму, возмож-
но ли смягчить нормы безопас-
ности в отдельных местах? 
Например, не ставить рамки и 
заборы на площадях во время 
массовых праздников или 
облегчить систему досмотра в 
аэропортах?

- К досмотру в аэропортах или на 
стадионах все давно привыкли, и 
эти меры безопасности воспринима-
ются как должное. Вместе с тем тер-
роризм не изжит, его угроза остает-
ся актуальной. Только в прошлом 
году в стране предотвращено 35 пре-
ступлений террористической 
направленности, в том числе 19 
терактов.

Всё большие масштабы приоб-
ретает так называемый телефон-
ный терроризм. С начала этого года 
поступило более 2 тыс. сообщений 
о заложенных взрывных устрой-
ствах. Большинство из них - из-за 
рубежа. Около 400 авторов таких 
телефонных звонков и электрон-
ных писем уже установлены, 
отдельные привлечены к уголов-
ной ответственности.

При этом террористы постоянно 
совершенствуют тактику своей дея-
тельности, активно применяют 
современные технические средства, 
используют различные способы кон-
спирации, постоянно проверяют 
нашу бдительность, поэтому гово-
рить о смягчении антитеррористи-
ческих мер преждевременно. Нормы 
должны соответствовать реально 
существующим вызовам и угрозам.

ВНЕШНИЕ УГРОЗЫ

- Совет безопасности прини-
мает решения по широкому 
кругу проблем внутренней 
жизни страны и внешней поли-
тики государства. Как в целом 
организована работа этой струк-
туры?

- Являясь конституционным сове-
щательным органом, Совет безопас-
ности готовит решения Президента 
по вопросам организации обороны, 
военно-технического сотрудничества, 
защиты суверенитета страны, другим 
проблемам внутренней и внешней 
политики. Глава государства форми-
рует состав Совета безопасности и 
является его председателем.

Секретарь Совета безопасности 
возглавляет аппарат Совбеза, готовит 
заседания СБ РФ и оперативные сове-
щания постоянных членов СБ РФ, а 
также контролирует исполнение их 
решений.

К подготовке решений Совета без-
опасности привлекаются эксперты 
научного совета, представители мини-
стерств и ведомств, общественных 
организаций. Ряд проблем, затраги-
вающих напрямую регионы нашей 
страны, обсуждается с руководством 
субъектов Федерации в ходе выезд-
ных совещаний в федеральных окру-
гах. Некоторые документы стратеги-
ческого уровня накануне их принятия 
выносятся на публичное обсуждение.

Одно из ближайших заседаний 
будет посвящено приоритетам в обла-
сти космической деятельности Рос-
сии.

- Если этим заинтересовался 
Совбез, значит, угрозы из космо-
са существуют?

- Прежде всего мы рассмотрим 
дальнейшие возможности космиче-
ской отрасли для развития науки и 
экономики страны, а не для противо-
действия кому-либо из космоса или 
через космос.

Что же касается угроз нашей безо-
пасности, о которых вы спрашиваете, 
то они, несомненно, имеются. Среди 
них выделю такие, как последова-
тельное разрушение странами Запада 
системы международных договорных 
обязательств в области использова-
ния космического пространства в 
мирных целях, а также наращивание 
средств глобальной системы ПРО 
США.

- Безусловной угрозой для 
глобальной безопасности стала 
и сложившаяся ситуация вокруг 
Договора о ракетах средней и 
меньшей дальности. Возможно 
ли его реанимирование?

- Объявляя о приостановке выпол-
нения своих обязательств в рамках 
ДРСМД, США выдвинули обвинения 
в нарушении Россией его условий, 
однако ни одного доказательства пре-
доставлено не было. При этом 
Вашингтон проигнорировал россий-
ские озабоченности в нарушении Сое-
диненными Штатами обязательств по 
договору. Американская сторона даже 
не попыталась начать переговорный 
процесс в целях модернизации или 
переформатирования договора.

По нашему же мнению, никаких 
политических или правовых препят-
ствий для трансформации ДРСМД в 
многостороннюю договоренность нет.

- Недавно командующий объ-
единенными вооруженными 
силами НАТО в Европе заявил, 
что Россия может применить 
ядерное оружие для быстрых 

побед над «более слабыми сосе-
дями». Как западным читате-
лям, пользователям того же 
интернета, найти правду о нас 
после подобных заявлений?

- Аргументировать свои заявления 
ни США, ни их союзники не спешат. 
При этом именно Соединенные 
Штаты Америки не собираются отка-
зываться от политики нанесения пре-
вентивных ядерных ударов, что под-
тверждается их доктринальными 
документами.

Напомню, что США - единствен-
ная страна в мире, которая примени-
ла оружие массового поражения. 
Сбросили ядерные бомбы на Япо-
нию, а сегодня подключили все мето-
ды пропаганды, чтобы японцы как 
можно скорее забыли трагедию авгу-
ста 1945 года. В итоге - большинство 
молодых японцев считают, что ядер-
ная бомбардировка была совершена 
либо Советским Союзом, либо иным 
государством, но только не Соединен-
ными Штатами. Исходят из принци-
па: разве мог так поступить нынеш-
ний главный военно-политический 
союзник?

Представляя сегодня Россию в 
образе врага, Вашингтон пытается 
оправдать увеличение военных рас-
ходов и расширение роли НАТО в 
международной политике для сохра-
нения своего доминирования в мире. 
Однако современное мироустройство 
переросло то время, когда единолич-
ное доминирование какого-либо 
государства во всех сферах было в 
принципе возможно.

Всё большую роль начинает 
играть экономическая составляю-
щая. Темпы экономического роста, 
которые демонстрируют отдельные 
страны, в первую очередь КНР и 
Индия, уже не дают основания счи-
тать США единоличным мировым 
лидером.

Сегодня востребованы принципы 
взаимоуважения, равноправного 
сотрудничества и стремления к 
совместному развитию. Их разделя-
ют многие страны мира, в том числе в 
рамках Шанхайской организации 
сотрудничества, где ведется диалог, 
позволяющий достигать весомых 
результатов в политической и 
торгово-экономической сферах, а 
также в области безопасности.

ПАРТНЕРСКИЕ ОТНОШЕНИЯ

- Важнейшим нашим партне-
ром по Шанхайской организа-
ции сотрудничества является 
Республика Казахстан. После 30 
лет пребывания на посту руко-
водителя страны Нурсултан 
Назарбаев сложил с себя полно-
мочия главы государства. Изме-

нятся ли в связи с этим 
российско-казахстанские отно-
шения?

- Вы правы, Россия и Казахстан 
являются ключевыми стратегически-
ми партнерами в рамках ШОС, а также 
ОДКБ, СНГ, ЕАЭС. С Казахстаном нас 
связывают многолетние дружеские и 
доверительные двусторонние отноше-
ния, в том числе и по линии советов 
безопасности.

Сложив полномочия Президента, 
Нурсултан Абишевич продолжит 
выполнять обязанности председателя 
Совета безопасности Казахстана - 
органа, где формируются основные 
стратегические цели и долгосрочные 
задачи развития страны. Он остается 
членом Конституционного совета и 
председателем лидирующей полити-
ческой партии, влияющей на приня-
тие решений. Это свидетельствует о 
сохранении прежнего курса республи-
ки, направленного на укрепление 
стратегического партнерства с 
Москвой, на дальнейшее развитие 
добрососедских отношений между 
нашими государствами.

Глубоко убежден, что происходя-
щие в руководстве Казахстана измене-
ния дадут дополнительный импульс 
развитию взаимовыгодного сотрудни-
чества России и Казахстана как на 
международной арене, так и в двусто-
ронних отношениях.

- А как выстраиваются отно-
шения России в сфере безопас-
ности с другими странами?

- Россия выстраивает отношения 
на взаимовыгодных условиях. Такой 
подход привлекателен для большин-
ства государств. Ярким подтвержде-
нием являются проводимые в России, 
ставшие традиционными ежегодные 
международные встречи высоких 
представителей, курирующих вопро-
сы безопасности. Из года в год число 
стран, представленных на форуме, 
только увеличивается. В прошлом 
году во встрече в Сочи приняли уча-
стие 118 государств, причем большин-
ство на уровне секретарей советов без-
опасности, профильных министров, 
руководителей спецслужб. Это под-
тверждает заинтересованность стран в 
объединении усилий для борьбы с 
угрозами и вызовами международной 
безопасности.

На предстоящей 17-20 июня деся-
той встрече в Уфе планируем обсудить 
темы противодействия терроризму, 
взаимодействия в сфере информаци-
онной безопасности, сотрудничества в 
области чрезвычайного гуманитарно-
го реагирования. Кроме того, в повест-
ку дня форума включим вопросы 
устойчивого социально-эконо мичес-
кого развития государств в условиях 
роста «гибридных угроз».

О «СУВЕРЕННОМ ИНТЕРНЕТЕ» И 

Николай Платонович Патрушев
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ВМЕШАТЕЛЬСТВО ИЗВНЕ

- Одной из «гибридных угроз», 
как мы понимаем, являются 
«цветные революции». Как скла-
дывается судьба государств, 
переживших такую форму вме-
шательства извне?

- У всех «цветных революций» 
похожий почерк - Запад информаци-
онно и материально поддерживает 
протестную активность, аплодирует 
свержению действующей власти 
насильственным путем, приводя к 
управлению своих марионеток. Пере-
жившая переворот страна попадает в 
зависимость извне, в результате чего 
разрушается экономика, нищает 
население, растет преступность и 
беззаконие.

Запад наработал мощный арсенал 
вмешательства во внутренние дела 
суверенных государств, который стал 
представлять серьезную угрозу обе-
зпечению международной безопас-
ности.

- Сейчас на слуху Венесуэла. В 
чем Вы видите истинные причи-
ны вмешательства США во вну-
тренние дела этого государства?

- Действия США по отношению к 
Венесуэле - это одно из проявлений 
американской политики по продви-
жению своих экономических интере-
сов с использованием методов недо-
бросовестной конкуренции. Стратеги-
ческой целью США является выход в 
ближайшие несколько лет в лидеры 
мирового экспорта нефти, устанавли-
вающего свои «правила игры» и дик-
тующего свою волю ОПЕК.

На Иран и Россию накладывают-
ся санкции, ограничивающие их воз-
можности в торговле нефтью. А вене-
суэльскую нефть нужно просто при-
брать к рукам, ведь нефтеперераба-
тывающие предприятия на юге США 
предназначены для использования 
именно этого дешевого сырья. Цель 
США очевидна - на своих нефтепере-
рабатывающих предприятиях 
исполь зовать дешевую венесуэль-
скую нефть, а экспортировать, в том 
числе в Европу, свою дорогую слан-
цевую.

Законно избранное руководство 
Венесуэлы, защищая политический и 
экономический суверенитет своей 
страны, планам США явно способ-
ствовать не намерено. Поэтому 
Вашингтону и нужен свой ставленник. 
В данном случае - Гуайдо.

Примерно так же США убеждают 
Европу покупать дорогой, но «демо-
кратический» американский газ вме-
сто более дешевого российского.

- Венесуэла далеко, а выборы 
на Украине рядом. Как Вы оце-
ниваете шансы Порошенко?

- В настоящее время Украина 
управляется извне, а именно из 
Вашингтона. Американцы в своих 
заявлениях утверждают, что они 
поддержат любого избранного кан-
дидата. Вместе с тем совершенно 
очевидно, что они ориентируются на 
Порошенко, выполняющего все ука-
зания заокеанских кураторов. Он 
является хорошо известной, пред-
сказуемой и контролируемой фигу-
рой для американцев, его переизбра-
ние отвечает стратегическим интере-
сам Вашингтона, заинтересованного 
в сохранении евроатлантического 
курса Украины.

Народ же Украины с именем 
Порошенко связывает разгул в стране 
национал-экстремистских формиро-
ваний, массовые нарушения прав 
человека и свободы вероисповеда-
ния, коррупционные скандалы, раз-
вал экономики и обнищание населе-
ния, поэтому проводимые Порошен-
ко популистские акции не принесут 
ему желаемого роста популярности и 
поддержки избирателей.

В связи с этим уже сейчас в пред-
выборный период применяются тех-
нологии искажения результатов голо-
сования. Созданы безпрецедентные 
возможности по использованию пер-
сональных данных из реестра изби-
рателей - жителей неподконтроль-
ных Киеву Донецкой и Луганской 
народных республик, а также выехав-
ших в Россию украинских трудовых 
мигрантов, которые не смогут ни про-
голосовать, ни опротестовать непра-
вомерное использование их голосов.

Сохранение Порошенко во власти 
не приведет к нормализации 
российско-украинских отношений. 
Решающий шаг он уже сделал, пре-
кратив действие договора о дружбе, 
сотрудничестве и партнерстве между 
Россией и Украиной.

Его победа в результате грубей-
шей фальсификации итогов выборов 
углубит политические и социально-
экономические противоречия в обще-
стве вплоть до распада Украины.

- Неужели сами США, безце-
ремонно навязывая странам 
мира свои интересы, настолько 
уверены в том, что именно их 
страна является государством 
идеальной демократии?

- Давайте посмотрим на избира-
тельную систему этой страны. В отли-
чие от России и ряда других госу-
дарств, в США нет прямых выборов 
президента. Окончательное слово - за 
выборщиками, чье мнение далеко не 
всегда отражает позицию большин-
ства избирателей.

Такая ситуация, в частности, сло-
жилась в недавнем прошлом на пре-
зидентских выборах 2000 года, когда 
победил Джордж Буш. Подобное 
повторилось на выборах 2016 года, 
когда при перевесе голосов избирате-
лей в пользу Хиллари Клинтон с пре-
имуществом по голосам выборщиков 
победил Дональд Трамп.

Возьмите конгресс США, обслу-
живающий интересы крупного капи-
тала. И причем совершенно законно, 
поскольку в стране нет ограничений 
на спонсирование политических пар-
тий коммерческими организациями.

А американские суды? Выборные 
фонды кандидатов в судьи формиру-
ют спонсоры. По сути, чей фонд круп-
нее, тот и выигрывает. Но где вы 
видели спонсора, который бы просто 
вкладывал деньги, не требуя взамен 
нужных ему решений?

Как такая демократия реализуется 
на практике, мы все хорошо знаем. 
Помимо нередких случаев полицей-
ского безпредела и агрессии граждане 
США стали жертвами тотальной слеж-
ки со стороны спецслужб, затрагиваю-
щей практически все стороны их 
повседневной жизни.

При этом США придерживаются 
концепции американской исключи-
тельности. Считают всех живущих за 
границей людьми второго сорта. А 
стало быть, по отношению к ним всё 
дозволено.

- Президент Франции Эмма-
нуэль Макрон выступил с иници-
ативой - создать Европейский 
совет безопасности и коренным 
образом пересмотреть Шенген-
скую систему. С чем, на Ваш 
взгляд, связаны эти предложе-
ния?

- В современной Европе всё чаще 
выдвигаются подобные идеи. Это, без-
условно, говорит о росте европейского 
самосознания, стремлении заявить о 
себе в условиях фактически утрачен-
ной внешнеполитической самостоя-
тельности.

Шарль де Голль в свое время ска-
зал, что Вашингтон предлагает всем 
другим странам выстраиваться за ним 
в колонну по двое, иначе будет плохо. 
Напомню, что этот великий француз-
ский политик противился переводу 
мировой экономики на необезпечен-
ный доллар и пытался вывести страну 
из НАТО, за что и поплатился. Улич-
ные протесты 1968 года, вынудившие 
де Голля уйти в отставку, некоторые 
историки называют первой «цветной 
революцией».

Напомню, что в послевоенное 
время вся Западная Европа лежала в 
руинах, и ее будущее во многом зави-
село от Америки. Сегодня же ситуация 
кардинально изменилась. США не 
просто не желают вкладываться в 
Европу, но и пытаются выкачать из 
нее всё возможное. Угрожая торговы-
ми войнами и санкциями, постепенно 
разоряют европейский бизнес во имя 
процветания американского.

Не менее высокомерно ведут себя 
американцы и в политике, поучая 
европейских чиновников, как им обе-
зпечивать национальные интересы. 
При этом вся Европа буквально опута-
на сетью идущих из-за океана финан-
совых потоков, которые питают раз-
личные организации и мозговые цен-
тры, обезпечивая реализацию устано-
вок Вашингтона на практике.

Поэтому нет ничего удивительно-
го в том, что европейцы устали от 
такой вассальной зависимости и хотят 
больше свободы в принятии решений.

Очевидно, что есть запрос к евро-
пейской политике и от собственного 
бизнеса, нацеленного на развитие вза-
имовыгодных и деполитизированных 
отношений с Россией.

РЕЗУЛЬТАТЫ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ

- Пока что Европа следует в 
фарватере Вашингтона по мно-
гим вопросам, в том числе и 
вводя экономические санкции 
по отношению к России. Пред-
ставляют ли они угрозу нацио-
нальной безопасности нашей 
страны?

- Вводя экономические санкции в 
отношении нашей страны, Запад 
стремится дестабилизировать отече-
ственную экономику и создать 
социально-политическое напряжение 
в обществе. Но всегда в трудные годы 

россияне сплачивались и мобилизо-
вали все ресурсы, чтобы обезпечить 
суверенитет своей страны. Так проис-
ходит и сейчас - внешнее давление 
стало стимулом для решения многих 
проблем в экономике России.

До введения санкций финансиро-
вание реального сектора экономики 
осуществлялось в том числе за счет 
внешних заимствований, а вся инфра-
структура финансовых расчетов была 
под контролем зарубежных компа-
ний. В настоящее время подавляю-
щая часть финансирования осущест-
вляется из внутренних источников, 
при этом создана национальная пла-
тежная система.

Отечественное станкостроение и 
приборостроение ранее были ориен-
тированы на импорт, их собственное 
развитие было явно недостаточным. 
В настоящее время в результате широ-
комасштабной реализации планов 
импортозамещения эти отрасли полу-
чают новую жизнь.

До введения санкций казалось, 
что мы никогда не сможем обезпе-
чить себя питанием и обречены сидеть 
на импортной продуктовой игле. 
Однако сегодня практически полно-
стью решена задача продовольствен-
ной независимости по важнейшим 
видам продуктов питания, а по неко-
торым из них Россия стала лидером в 
экспорте.

Инициаторы санкций могут убе-
диться, что они малоэффективны и 
зачастую создают обратный эффект.

- Николай Платонович, не 
ведет ли к самоизоляции России 
принятый Госдумой в первом 
чтении законопроект о «суве-
ренном интернете»?

- Речь не идет об ограничении воз-
можностей работы Всемирной сети, 
Россия не собирается сама себя отклю-
чать.

Вместе с тем существует угроза 
отключения России от интернета 
извне. Необходимо создать инфра-
структуру, позволяющую гарантиро-
вать работоспособность российских 
интернет-ресурсов, чтобы наши граж-
дане и предприятия могли пользо-
ваться сетью даже в случае возникно-
вения у отечественных операторов 
связи проблем с подключением к 
зарубежным серверам или при целе-
направленном масштабном внешнем 
воздействии.

Подчеркну, это - не изоляция, это 
- вынужденная мера в условиях декла-
рируемого в стратегии национальной 
кибербезопасности США принципа 
«сохранения мира силой». К сожале-
нию, подобный агрессивный подход 
исповедует не только Вашингтон, но и 
его ближайшие союзники. Наглядное 
тому подтверждение - угрозы британ-
ского премьера Терезы Мэй подвер-
гнуть нашу страну кибератакам.

Россия должна быть готова к защи-
те национальных интересов в инфор-
мационной сфере, интересов своих 
граждан. Поэтому попытки предста-
вить инициативу законодателей в 
виде какой-то запретительной меры, 
направленной на изоляцию нашего 
государства, не отражают ее сути.

Мы исходим из того, что в совре-
менном цифровом мире универсаль-
ный и открытый характер интернета 
не должен вступать в противоречие с 
суверенным правом каждого государ-
ства на управление национальным 
информационным пространством и 
защиту интересов своих граждан.

Николай Патрушев

ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ НЕЗАВИСИМОСТИ 
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- Теперь рассмотрим следующий 
слой пирамиды, - сказал Ангел и ука-
зал на предпоследний уровень.

Пока Мишенька доставал и наво-
дил свой прибор духовного понимания 
действительности, Ангел продолжал:

«Предпоследняя заповедь гласит: 
Блаженны изгнанные за правду, ибо 
их есть Царство Небесное. Тот, кто 
строит высокий дом из земного мате-
риала, непременно вызовет зависть 
своих злых соседей. А тот, кто возведет 
райскую пирамиду из духовного мате-
риала, всегда рождает зависть бесов. 
Больше всего бесы ненавидят тех, кто 
добился прочного мира душевного и 
обладает даром примирения поссо-
рившихся братьев, ибо бесы находят 
особую усладу в ссорах между людьми. 
Они бы хотели, чтобы люди жили в 
постоянных раздорах и были несчаст-
ны, и поэтому роптали бы против свое-
го Творца. Их задачей с самого начала 
было заставить людей взбунтоваться 
против Господа. Им был «мил» убийца 
Каин, а не кроткий Авель. Они любят 
Исава и ненавидят Иакова, любят 
Саула, и ненавидят Давида, любят 
Каиафу и ненавидят Гамалиила, любят 
Савла и ненавидят Павла. Именно поэ-
тому они неутомимо преследуют пра-
ведников. Все перечисленные нелю-
бимцы бесов были милы Господу. А не 
те, кто постоянно делал плохое правед-
никам и сами лично, но чаще через 
людей с гнильцой в душе.

Поэтому бесы собирали вместе 
всех тех, кто морально слаб, и направ-
ляли их против героя Божьего, против 
витязя правды Господней.

А Господь видит это, но попускает, 
чтобы немощные люди и бесы напада-
ли на рабов Божиих. Всемудрый и все-
видящий делает так, чтобы люди уви-
дели и убедились, что правда и в лох-
мотьях сильнее неправды в короне и на 
престоле. Всеблагой попускает все это, 
чтобы раба Божия украсить еще раз 
венком победителя. Подобно тому, как 
воры и разбойники нападают на бога-
чей в миру, так злые бесы и заблудшие 
люди нападают на богача духовного. 
Святой Нил, делясь своим опытом, 
говорил: «Если ты истинно молишься, 
будь готов к нападению бесовскому». 
Апостол Павел рассказывал Тимофею, 
как он претерпел страдания и гонения, 
постигшие его в Антиохии, Иконии и 
Листрах: «каковые гонения я перенес, 
и от всех избавил меня Господь». А в 
конце подчеркнул, как правило: «да и 
все, желающие жить благочестиво во 
Христе Иисусе, будут гонимы» (2 Тим. 
3,11—12).

Однако Господь Бог все это пред-
видел, предсказал, не утаил от учени-
ков Своих. Апостолов гнали камнями 
из одного места в другое. Ненавидя-
щие Иисуса преследовали святого 
Афанасия, как дикого зверя. Точно так 
же преследовали и гнали Мелентия 
Антиохийского. Иоанн Златоуст 
пострадал и умер в изгнании. То же 
произошло и с преподобной Олимпиа-
дой Благочестивой. Неизмеримо число 
претерпевших за Христа. Святой Васи-
лий ответил судье, который грозил ему 
изгнанием, что он этому может только 
радоваться, потому что его невозмож-
но прогнать туда, где нет Бога. 

Мудрый Иоанн Златоуст толкует 
плоды гонения таким образом: 
«Подобно тому, как растение быстрее 
растет, когда его поливают, так и вера 
наша сильнее расцветает и быстрее 
умножается, когда подвергается гоне-
ниям». Оттого, что Сына Божьего 
гнали, и все чада Божии, ставшие 
сынами Божьими по благодати, сами 

желали, чтобы и их гнали. Они счита-
ли это наградой и знали, что страдают 
за правду Божию. А страдания за прав-
ду Божию есть отличный материал для 
возведения райской пирамиды. Вось-
мой ее уровень прочно опирается на 
семь нижних уровней и весь чудесным 
образом светится, как драгоценный 
камень топаз». 

Миша навел прибор, куда указал 
Ангел и увидел радующее душу сия-
ние. Словно в детском калейдоскопе, 
камни, из которых состоял этот слой, 
переливались многими цветами раду-
ги. Один цвет переходил в другой, и 
они вместе растворялись в третьем, и 
вновь перелив рождал невообразимое 
сочетание теплых цветов.

Ангел стал объяснять Мише, что 
топаз уральские рудокопы, благодаря 
его большому удельному весу, велича-
ли «тяжеловесом». 

«Но, думаю, не только за это, - про-
должал он, - а и за стойкость к внеш-
ним воздействиям. Этими свойствами 
Господь, создавший это природное 
великолепие, указует людям, что стой-
кий человек, перенесший наветы и 
гонения, укрепленный в своем жела-
нии встречи с Богом, уже не нуждается 
в обществе других. Накопленный дух 
внутри его начинает светиться и оза-
рять путь к последнему уровню земной 
жизни.

Не зря люди издавна заметили, что 
глядя на топазы, человек становится 
спокойнее, к нему приходит безмятеж-
ность, спокойствие, а злость, обида не 
уживаются с этим Божиим творением. 
За что надо всегда благодарить Созда-
теля. В древности у людей топаз оли-
цетворял доброту, благоразумие и 
радость. Считалось, что длительное 
ношение камня способствовало вели-
кодушию, честности и порядочности 
человека. Но мы то с тобой знаем, что 
не камни, а Сам Спаситель руководит 
жизнью человека. Он ведет за собой 
одних и попускает ошибки и заблуж-
дения других, чтобы человек достиг 
Спасения, а по дороге вразумился и 
стал тверд в своей вере, как последний 
слой пирамиды. Даже вопреки гонени-
ям и хуле других».

Мишенька поднял прибор чуть 
выше и с внутренним ликованием уви-
дел блестки искр, отразивших яркое 
солнце в многогранных каменьях, и 
оттого сверкающих даже ярче солнца.

Ангел, взирая на это великолепие, 
снова заговорил:

«Сегодня каждый знает, что алма-
зы, поражающие людей своей твердо-
стью, способностью резать даже стек-
ло, внешне малопривлекательны. 
Однако делает их прекрасными, с 
Божией помощью, сам человек, нау-
чившийся делать огранку камня. Он 
придумал создавать на поверхности 
алмаза ряд плоскостей-граней. Свето-
вые лучи, попавшие внутрь алмаза, 
отражаются и преломляются этими 
гранями, создавая королевское сияние 
вокруг камня. Такие ограненные 
камни называют бриллиантами.

Именно поэтому Алмаз называют 
«королем» драгоценных камней. С 
древнейших времен он и привлекает к 
себе внимание своими оптическими 
эффектами. Его прозрачность и хруп-
кость сочетаются с самой высокой 
твёрдостью среди всего каменного 
«королевства» нашей планеты. А 
химический состав поражает вообра-
жение сходством с химическим соста-
вом каменного угля и графита, кото-
рые совсем не похожи на него внешне. 
Такие метаморфозы природы настраи-
вают человеческий ум на духовные 
размышления о смысле жизни и о том, 
почему для Бога больше всего важны 
те определенные качества, которым 

Он учил в Заповедях блаженства. А 
последняя из них гласит: «Блаженны 
вы, когда будут поносить вас и гнать и 
всячески неправедно злословить за 
Меня. Радуйтесь и веселитесь, ибо 
велика ваша награда на небесах».

Огранка алмаза - самый трудоем-
кий из всех процессов, которые дела-
ют, чтобы обработать драгоценные 
или полудрагоценные камни. Камню 
под чугунным диском, покрытым при-
клеенной алмазной пылью, придается 
специальная форма, где грани от воз-
действия на них внешней силы в масле 
обтачиваются под специальным углом. 
Чтобы они определенным образом 
отражали падающие лучи и перелива-
лись чудесным блеском. Сравнивая 
этот процесс с гонениями, которым 
подвергаются люди, можно лучше 
понять смысл гонений, предназначен-
ных для духовной огранки человека, 
стремящегося к Богу.

 Два последних уровня райской 
пирамиды созданы из одинакового 
материала — из страданий за правду и 
из страданий за Христа. И страдания 
эти настолько драгоценны для строи-
тельства дворца души, что Господь 
повторяет их два раза и дважды 
награждает за них, как бы ставя две 
печати, подтверждая ими истинность 
всех предыдущих добродетелей. 

Различие лишь в том, что в этом 
последнем случае говорится о страда-
ниях более мучительных и пронзи-
тельных, чем упомянутые выше. Без-
честие, гонения, ложь, клевета, бран-
ные слова — и все это из-за Христа — 
наваливаются на верного, как послед-
ние и самые страшные искушения. 
Под таким давлением становится пло-
ским и прочнейший камень, и куда 
там противиться сердцу человеческо-
му. Под таким напором волн выбели-
вается и самое грязное полотно, не то, 
что душа человеческая.

Но, тот, кто по доброй воле прини-
мает это мученичество, тот стяжает 
безценный материал для возведения 
девятого уровня своей райской пира-
миды. Те, что сумели отлично выстро-
ить первых восемь уровней дворца 
своей души, ничего на свете не желают 
больше, чем от всего сердца отдать 
жизнь свою за Господа своего. Подоб-
ная жажда мученичества всегда была 
жива, как живой огонь в Церкви Хри-
стовой со времен апостольских до 
наших дней.

Когда апостола Андрея Первозван-
ного язычники подвели к кресту, чтобы 
распять его, апостол воскликнул воз-
бужденно и радостно: «О, сладкий 
крест, как долго я ждал тебя и мечтал 
об участи такой!» И святой Антоний, 
полный всевозможных добродетелей, 
имел в старости одно единственное 

желание: быть мучимым и убитым за 
Христову веру. Из-за этого он оставил 
свою пустынь и отправился в Алексан-
дрию, где затеял спор с еретиками 
только для того, чтобы погибнуть от их 
руки. Однако Промысел Божий был не 
таков, и Антоний тихо упокоился в 
своей пустыни.

Представь себе процессии христи-
анских мучеников, идущих на голгофу 
свою, как они в пути весело поют 
духовные гимны, будто идут не на 
смерть, а на свадьбу. Мир не видел 
более чудесного примера за всю свою 
историю. Многие из тех мучеников 
долгие годы трудились, возводя рай-
ские пирамиды своих душ, которые 
теперь дивно высятся и сияют всеми 
девятью уровнями. Некоторые из 
мучеников только начали подобное 
строительство и едва успели возвести 
уровень или два. Другие всего лишь 
день назад (а иногда лишь час назад) 
назвались христианами и погибли за 
Христа. За их духовную жертву Господь 
наградит таких дворцом души, выстро-
енным от первого уровня до последне-
го, ибо они были как те работники, 
которых Господь нанял к вечеру и дал 
им ту же плату, что и тем, которые тру-
дились целый день. Святой Адриан 
был римским офицером, и он, пораз-
ившись жертвенностью и терпением 
христиан, сам стал христианином. 
«Ты, вероятно, сошел с ума, Адриан!?» 
— спросил его император-язычник.  
«Нет, повелитель, я только теперь 
обрел истинный ум», — ответил муче-
ник за веру Христову.

Однако верующих мучают и пре-
следуют и там, где нет официальных 
гонений на христианство. Например, 
соседку избил ее муж-безбожник, обру-
гал и выгнал на улицу только за то, что 
она верит в Бога и молится. Разве ей 
нужен гонитель христиан император 
Нерон, если в ее собственном доме про-
живает свой «нерон», обрекший ее на 
мученичество за Христа? Один гимна-
зист вернулся из школы домой весь в 
слезах потому, что ученики ругали и 
высмеивали его, когда он сказал, что 
любит Иисуса Христа. Один солдат 
получил пощечину за то, что перекре-
стился, когда встал в строй. И они все 
— почетные строители райских пира-
мид, и на том свете все они удостоятся 
чести встать в необозримые ряды воин-
ства угодников Божьих, которые ради 
Христа претерпели брань, издеватель-
ства, побои, клевету и даже самую 
позорную смерть.

 На этом уровне свидятся и встре-
тятся все пострадавшие за Христа в 
этой жизни.

Девятая заповедь заканчивается 
словами: «Радуйтесь и веселитесь, ибо 
велика ваша награда на небесах».

ПЕЧЬ ДА ПОРОГ
(Окончание, начало в № 20-24/2018, 

№ 1, 3, 4, 5/2019)
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И радость, и веселье, и награда! Не 
та радость, что кончается, но радость 
безконечная. Не то веселье плоти, что 
завершается горечью и разочаровани-
ем, но веселье духовное, которое озна-
чает вечную духовную усладу. И не та 
плата, что дается поденщику, но плата 
сыну; и не от хозяина-чужестранца, но 
от Отца; и не за отработанное время, 
но по любви.

Наблюдатель переместил рычажок 
своего прибора, пирамида как бы отда-
лилась, предстала перед ним вся, цели-
ком и он увидел, что она выглядит 
скорее спускающейся с небес, чем под-
нимающейся с земли. Ею Господь как 
бы идет навстречу человеку, возводя-
щему дворец своей души. 

Ангел торжественно восликнул: 
«Поистине, нет большей радости, чем 
та, когда Творец украшает и освещает 
всю нашу райскую пирамиду».

Миша заметил, что вся башня  све-
тится невиданным светом, как один 
огромный и безценный алмазный кри-
сталл. Сияющие лучи освещают все 
строение от первого уровня до послед-
него, нежно сливая воедино все уровни 
пирамиды в живое неразрывное целое.

«Но, - сказал Ангел, - надо только 
заметить: пусть никто не совершит 
ошибки и не поймет возведение рай-
ской пирамиды, как строительство 
некой земной постройки.

Пирамида эта не материальна, но 
— духовна. Однако, несмотря на это, 
она реальна, гораздо реальнее любого 
видимого здания. Никто не может вне-
сти в это строительство какое-то свое 
строение, которое бы отличалось от 
строения, прописанного, спланиро-
ванного и заданного Господом. Давай 
вспомним слова угодника Божия апо-
стола Павла: «Строит ли кто на этом 
основании из золота, серебра, драго-
ценных камней, дерева, сена, соломы, 
— каждого дело обнаружится; ибо день 
покажет, потому что в огне открывает-
ся, и огонь испытает дело каждого, 
каково оно есть. У кого дело, которое 
он строил, устоит, тот получит награду. 
А у кого дело сгорит, тот потерпит 
урон» (1 Кор. 3,12—15). Вот так и следу-
ет жить людям.

Любуясь невиданным, неземным, 
нерукотворным светом, они покидали 
площадку, где провели немало време-
ни.

«Ну вот, - сказал после некоторого 
молчания Ангел, - теперь нам надо 
отдохнуть, ведь завтра наша последняя 
встреча на этом нелегком поприще - 
путешествии по следам создания рус-
ской печи, которая появилась на свет 
благодаря воле Того же Автора, что 
создал огонь, пирамиду и вообще все 
на этом свете. Чтобы твои бабуля и 

дедуля не успели заметить отлучки, 
мы завтра встретимся с одной девоч-
кой по имени Раиса, посетим страну 
Рати и вернемся домой. А пока спать».

В недлинной Мишенькиной жизни 
случилась короткая, как полет звезды 
по ночному, сверкающему огоньками 
небу, только одна встреча с Раечкой. 
Эта встреча врезалась в память и оста-
вила в душе глубокую зазубринку.

Однажды, накануне своего дня 
рождения, он вместе с мамой пришел 
к ее приятельнице, учительнице 
немецкого языка Серафиме Михай-
ловне. Эта одинокая женщина, немка 
по национальности, жила в их городе 
рядом, в двухэтажном деревянном 
доме, где жались друг к другу комму-
нальные квартиры. Была своя комната 
и у семьи Винц. Брата Артура и его 
старшей сестры, переселившихся на 
Волгу после многих невзгод и пресле-
дований сначала в Германии, когда 
они не выказали явной оголтелой под-
держки фашистам, а потом и в Совет-
ском Союзе, куда эмигрировали 
Винцы. Здесь представители власти 
для начала отправили их в лагерь для 
перемещенных лиц. Долго и тщатель-
но проверили всю их родословную, и, 
выяснив, что отец был расстрелян как 
пособник антифашистов, скрепя серд-
це, разрешили поселиться вдали от 
столичных городов, в глухой провин-
ции.

Так и жили они на окраине волж-
ского городка, ютясь в двенадцатиме-
тровке, где кроме большого круглого 
стола и серванта с трудом умещались 
диван-кровать и раскладушка.

И когда Мишу не с кем было оста-
вить, мама брала его с собой к Серафи-
ме. Мальчик с удовольствием гулял по 
большой застекленной веранде их 
дома и рассматривал сад, где росли 
большие ветвистые фруктовые дере-
вья. 

В этот раз была вторая половина 
июня, поэтому яблони, сливы и вишни 
были усеяны созревающими красно-
щекими яблоками, синенькими, твер-
дыми еще и кислыми на вкус сливами, 
ну и конечно, манящими своей розо-
вой, а кое-где уже красной блестящей 
поверхностью мясистыми вишнями.

Детей Мишиного возраста в доме 
почти не было. Во всяком случае, он их 
пока не встречал. Но в этот раз все 
было по-другому. Рассматривая созре-
вающие фрукты, глотая слюньки и 
томясь желанием попробовать маня-
щие к себе плоды, он двигался вдоль 
большого, открытого наружу окна и 
вдруг обо что-то споткнулся. Посмо-
трел и увидел необычную картину. У 
самого окна в кресле сидела хрупкая, 
маленькая девочка примерно его воз-
раста. Такого сидения Миша еще не 
видел. Это было обтянутое кожей и 
застланное байковым одеялом кресло 
на колесах, как у велосипеда. Возле 
колес со спицами располагались бле-
стящие круги, за которые девочка дер-
жалась. А на ее неожиданно тонких и 
каких-то безжизненных ножках лежа-
ла небольшая кукла, сделанная из про-
стого чулка. Вместо глаз у нее были 
пришиты пуговки, а все остальное - 
нарисовано синей краской.

- Здравствуйте, - тихим тоненьким 
голосом сказала виновница его оста-
новки. - Как вас зовут?

Миша тоже тихо и отчего-то по 
слогам отвелил: «Ми-ша!»

- Очень приятно, – сказала девоч-
ка, – а меня - Рая. И тут он увидел, что 
она ест вишню. Ягоды были очень 
похожи на те, которые только что 
видел мальчик.

Она аппетитно жевала сочные 
ягоды, беря тонкими синими пальчи-
ками по одной вишенке, потом укла-

дывала косточки на край большого 
эмалированного блюдца и отправляла 
в рот следующую красную ягоду. Сини-
ми были не только пальцы, но тонкие 
губы девочки.

- Хочешь вишню? - предложила 
новая знакомица.

Миша для приличия, как учила 
мама, вначале отказался, а потом нео-
жиданно для себя произнес:

- Ну, если только попробовать…
Через некоторое время от большой 

горки ягод осталось только воспоми-
нание и гораздо меньшая горка косто-
чек.

- У меня заняты руки, - сказала 
девочка,- не мог бы ты подвезти меня 
к седьмой квартире?

Миша охотно согласился. Он упер-
ся руками в спинку каталки, как оказа-
лось, называется это кресло, и без 
труда подвез хрупкую девочку к ука-
занной квартире.

По ее просьбе мальчик нажал 
кнопку звонка, и на пороге показалась 
Раина бабушка, которая приветливо 
поздоровалась, взяла из рук девочки 
миску, дала детям по пирожку  с повид-
лом, и они опять отправились к окну.

- Так хочется по саду погулять, - 
сказала девочка. - Но теперь мы живем 
только с бабушкой, а у нее нет сил, 
чтобы меня с лестницы спустить на 
этом агрегате. Я теперь видишь какая, 
да еще скоро операция предстоит. Так 
что не погуляешь. Прошлым летом 
меня наши мальчишки выносили на 
улицу, а теперь они все в лагерь уеха-
ли. Вот я и сижу у окошка.

В голове Мишеньки начал созре-
вать план помощи Рае, и одновремен-
но пришло какое-то странное чувство, 
заставляющее громче и чаще стучать 
сердце в груди. Оно обдавало необыч-
ным внутренним трепетом, чем-то 
приятно теплым и заставляло жалеть 
незнакомую доселе девочку. 

Его размышления о том, как «сво-
дить» свою новую знакомицу в сад, 
прервала мама, которая прощалась с 
Серафимой Михайловной.

Пока женщины обменивались 
вежливыми фразами, Миша сказал, 
что через три дня он обязательно при-
дет к Рае и поможет ей осуществить 
свое желание. Девочка в ответ радост-
но улыбнулась, погладила своей полу-
воздушной рукой кисть мальчика и 
сказала, что будет ждать его следую-
щего прихода. Тогда  и покажет ему 
свою коллекцию марок, которую  
начал собирать ее дедушка, затем про-
должал папа, а теперь вот пополняет 
Раиса, отклеивая их над паром, про-
глаживая затем через бумагу утюгом, а 
затем вставляя в кармашек специаль-
ного альбома.

Через три дня у Миши был пяти-
летний юбилей. Но почему-то по доро-
ге домой, он не столько думал о том, 
что подарят на этот раз родители, 
сколько о том, как помочь Раечке, как 
назвала ее Серафима Михайловна. 
Прощаясь и вручая Мише слоеный 
пирог, который назывался штрудель, 
она сказала потихоньку, что у этой 
девочки - любимицы всего дома - 
порок сердца, и скоро надо будет 
делать операцию. И вот теперь мысли 
мальчика блуждали между самодель-
ными желобами, по которым можно 
скатить каталку, спуском кресла на 
лебедке в окно и сносом ее с креслом 
на руках. Для чего Мише, конечно, 
потребуется посторонняя помощь.

Три дня тянулись неимоверно 
долго. Он и раньше накануне дня рож-
дения не находил себе места, а тут 
предстояло претворить в жизнь созрев-
ший план.

Накануне он поговорил с соседом 
дядей Ваней Рубцовым, и тот пообещал 

отпроситься с работы, взять Мишу, 
отвезти к девочке на своем мотоцикле 
«Урал», помочь спустить кресло в сад. 
Да еще и покатать ребят обещал, а это, 
Миша знает, так здорово. Садишься за 
мощной дядьваниной спиной, одной 
рукой обхватываешь его тело, другой 
держишься за специальную ручку 
позади его сидения. Мотоцикл несется 
навстречу ветру, подпрыгивая и застав-
ляя  трепетать сердце. 

- А Раечку посадим в люльку, - меч-
тал мальчик, а затем вновь вспоминал 
прикосновение к своей руке тонких, 
казалось прозрачных, прохладных и 
невесомых пальчиков девочки. От 
этого неимоверно хотелось сделать ей 
что-то хорошее.

Но вот наступил день рождения. 
Папа, как и обещал, подарил утром 
настоящий велосипед «Школьник». 
Чудесный «велик» с никелированным 
изогнутым рулем, удобными ручками, 
накачивающимися колесами с блестя-
щими спицами и, главное, громким и 
пронзительным звонком на руле. Он 
не давал покоя всей окрестной детво-
ре, словно магнит, притягивая их 
взоры и мысли.

В одиннадцать часов, как и обе-
щал, к дому подкатил дядя Ваня на 
своем помытом для такого случая 
«Урале».

Миша, вспоминая простую само-
дельную куклу Раечки решил пода-
рить ей своего любимого медведя. Он 
вымыл его с мылом, высушил на лет-
нем солнышке и положил  конфеты 
«Грильяж в шоколаде» в корзинку, 
которая была закреплена за спиной 
игрушечного зверя.

Вот мальчик уселся в люльку, надел 
приготовленные дядей Ваней специ-
альные очки, и они двинулись в путь.

Вскоре Миша и его взрослый спут-
ник подошли к двери с наклеенной 
металлической цифрой 7. Позвонили. 
Долго за дверью стояла пугающая 
тишина. Потом послышались шаркаю-
щие шаги, и в дверном проеме показа-
лась Раина бабушка. Она сказала, что 
вчера у девочки случился приступ, ее 
увезли на «скорой» в больницу, а 
сегодня утром должны делать опера-
цию. В открытую дверь Миша увидел 
огонек горящей лампадки у иконы 
«Спасителя» - такая была и у них в 
доме - и раскрытую книгу на полочке. 
Бабушка, перехватив его взгляд, сказа-
ла, что молится за внучку и попросила 
мальчика тоже помолиться за рабу 
Божию отроковицу Раису. Миша отдал 
ей свой подарок, попросил передать 
девочке, и они отправились в обрат-
ный путь.

Больше с Раисой они не встреча-
лись. Вначале родители мальчика 
уехали в отпуск на Украину, взяв его с 
собой. Когда они вернулись домой, 
бабушка подозвала мальчика и, гладя 
по голове, отдала возвращенную Сера-
фимой Михайловной игрушку с нетро-
нутыми конфетами… Она сказала, что 
Раечки больше нет. Ее забрали на 
Небо, и теперь им вместе надо молить-
ся за упокой ее души. И добавила:

- Наверное, Раечка в Рай попадет, 
раз столько натерпелась девочка. 

С такими мыслями Миша улегся 
на свой печколет. Не успела голова 
мальчика коснуться подушки, как ему 
приснилась неизведанная страна и 
маленькая девочка, которую он катил 
в инвалидной коляске по солнечному 
благоухающему лугу навстречу ярко-
му, восходящему, теплому солнцу. А 
на душе становилось все теплее и 
радостнее, словно перед днем рожде-
ния, когда тебя ждут приятные сюр-
призы и подарки.
Михаил Щербак, главный редактор 
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Вначале позвольте высказать 
признательность за полученные 
редакцией отклики на нашу публика-
цию.

Приведем здесь отрывки из двух 
писем, которые пришли в адрес 
редакции с просьбой использовать их 
для помощи тем, кто сталкивался с 
подобными проблемами. Они подку-
пают откровенностью и правдиво-
стью.

Первое – через нашу газету – 
адресовано православному доктору, 
который занимается указанной про-
блемой и, вопреки многим другим 
медикам, предпочитает по возмож-
ности влиять на принятие будущими 
мамочками рокового решения об 
убийстве своих чад. Это искренний 
рассказ женщины о том, что с ней 
происходило по воле тех, кто призван 
охранять здоровье продолжателей 
выполнения Божиего наказа, данно-
го когда-то нашим прародителям. А 
второе является ответом специали-
ста, призванного решать проблемы, 
обозначенные в первом.

А теперь откроем библейскую 
книгу Бытия и вчитаемся в краткий 
отрывок боговдохновенных строк, 
которые передают ход событий после 
нарушения первыми людьми запове-
ди Бога, определяющей их поведение 
в Эдемском саду.

«Умножая умножу скорбь твою в 
беременности твоей; в болезни 
будешь рождать детей».

В этих словах изрекается воля 
Божия жене, состоящая в том, что 
чадородие стало теперь величайшим 
актом земной жизни человека и пред-
метом особенного божественного 
благословения (Быт. 1:28). Отныне 
оно превращается в источник скорби 
и страданий, но вместе с тем и в пред-
мет искупительного делания, необхо-
димого для раскаяния и изменения 
себя. Впрочем, эти муки рождения не 
есть что-либо намеренно посылаемое 
Богом в наказание женщине, а состав-
ляют лишь естественное законное 
следствие общей дряблости физиче-
ской природы падшего человека, 
утратившей вследствие падения нор-
мальное равновесие духовных и 
физических сил, а в результате - под-
верженного теперь болезням и смер-
ти. Но Бог, как любящий отец, гото-
вый принять обратно оступившихся, 
указывает им путь исправления.

Далее Бог продолжил: «И к мужу 
твоему влечение твое».

В этих словах еще яснее выража-
ется трагизм положения жены. 
Несмотря на то, что она при рожде-
нии будет испытывать муки – как 
результат супружеского общения со 
своим мужем, но будет еще более и 
еще сильнее, чем прежде, искать его.

«И он будет господствовать над 
тобою».

Здесь проявляется новая черта 
брачных отношений между мужем и 
женой, устанавливающего факт пол-
ного господства первого над послед-
ней. Если и раньше жена нарекалась 
только помощницей мужа, ставилась 
в некоторую зависимость от него, то 
после того, как Ева доказала неуме-
нье пользоваться свободой, Бог опре-
деленным законом поставляет ее дей-
ствия под верховный контроль муж-
чины. Лучшей иллюстрацией этого 
служит вся история дохристианского 
мира, в особенности же древнего Вос-
тока с его униженно-рабским поло-
жением женщины. И только в хри-
стианстве – религии искупления – 
жене снова возвращены (отнятые у 
нее после грехопадения) права 
(Гал.3:28; Еф.5:25 и др.).

Адаму же Господь сказал: «За то, 
что ты послушал голоса жены твоей и 
ел от дерева, о котором Я заповедал 
тебе, сказав, не ешь от него, проклята 
земля за тебя; со скорбью будешь 
питаться от нее во все дни жизни 
твоей» (Быт.3:17).

Приговор над последним вино-
вником грехопадения – Адамом – 
предваряется выяснением его сугу-
бой вины, именно указанием на то, 
как он, вместо отрезвляющего дей-
ствия на жену, сам поддался ее 
соблазнительному влиянию.

«Проклята земля за тебя; со скор-
бью будешь питаться от нее во все дни 
жизни твоей».

Лучшее объяснение этого факта 
мы находим в самом же Священном 
Писании, именно у пророка Исаии, 
где читаем: «земля осквернена под 
живущими на ней, ибо они преступи-
ли законы, изменили устав, наруши-
ли вечный завет. За то проклятие 
поедает землю, и несут наказание 
живущие на ней» (Ис.24:5–6). 

«Терния и волчцы произрастит 
она тебе; и будешь питаться полевою 
травою; в поте лица твоего будешь 
есть хлеб» (Быт. 3:18–19).

В этих двух стихах дается более 
подробное раскрытие предшествую-

щей мысли об оскудении земного 
плодородия и о тяжести и непроизво-
дительности человеческого труда. 
Этим божественным приговором все 
земное существование человека пре-
вращается в сплошной трудовой под-
виг и обрекается на скорби и страда-
ния, как это гораздо яснее выражает 
славянский текст «в печалях снеси 
тую вся дни живота своего» (Быт. 
3:17) (ср. Иов.5:7, 14:1; Ис.55:2; 
Еккл.1:13 и др.).

«Доколе не возвратишься в 
землю, из которой ты взят, ибо прах 
ты и в прах возвратишься».

Этот закон разрушения и смерти, 
как видно из этого текста и из ряда 
библейских параллелей (Пс.103:29, 
145:4; Иов.34:14–15, Еккл.12:7), касал-
ся только физической стороны при-
роды человека, образованной из 
земли и возвращавшейся в свое пер-
вобытное состояние. На душу же 
людей, имеющую свой высочайший 
источник в Боге, он не распростра-
нялся (Еккл.12:7; Притч.14:32; 
Ис.57:2 и др.). 

После этого Адам нарек имя жене 
своей: Ева теперь стала матерью всех 
живущих.

До сих пор у нее, не было соб-
ственного имени, она обозначалась 
лишь со стороны своего отношения к 
мужу словом «жена». Имя же, данное 
ей теперь, означает «жизнь», или, 
собственно, «производительница 
жизни» (ζωογόνος– Симмаха). В том 
обстоятельстве, что даже в самый 
момент божественного приговора о 
смерти Адам не усомнился в непре-
ложности божественного обетования 
о жене (и ее Семени), как восстанови-
тельнице жизни («Еве»), отцы Церк-
ви справедливо видят доказательство 
сознательной, живой и горячей веры 
падших прародителей в обетованного 
Искупителя (Мессию).

После этого «сказал Господь Бог: 
вот Адам стал как один из Нас, зная 
добро и зло; и теперь как бы не про-
стер он руки своей, и не взял также от 
дерева жизни, и не вкусил, и не стал 
жить вечно.

И выслал его Господь Бог из сада 
Едемского, чтобы возделывать 
землю, из которой он взят».

Заключением всей райской исто-
рии служит факт изгнания падших 
прародителей из рая, с целью, глав-
ным образом, лишить их возможно-
сти пользования плодами древа 
жизни, то есть жить в своем грехов-
ном состоянии без исправления.

Эта история в новозаветные вре-
мена получила свое новейшее про-
должение.

Господь заповедал семьям рож-
дать детей, и из первой заповеди оче-
видно, что детей в семье должно быть 
несколько, чтобы она наполнялась 
людьми.

Однако и сегодня приходится 
слышать самые изысканные форму-
лировки и способы аргументировать 
нежелание принять в семью еще одну 
жизнь: «Лучше смиренно воспитать 
одного ребенка, чем восьмерых и гор-
диться этим», «Лучше воспитать 
одного ребенка хорошо, чем десяте-
рых плохо». Это классические прие-
мы манипулирования сознанием. 
Ведь примеры окружающих нас 
семей не подтверждают, что родите-
ли одного ребенка гарантированно 

даруют ему стяжание смирения, а 
десять детей обязательно недоедают, 
не получают образования. Точнее 
будет выглядеть заявление: «На 
убийстве одного ребенка не постро-
ить счастье другого чада». При несча-
стии одного ребенка, лишенного 
волей родителей полноценной семьи, 
братьев и сестер, невозможно дать 
по-настоящему гармоничного воспи-
тания другим. Непонятно, почему 
родители считают, что общение с 
ними и с педагогами более благо-
творно подействует на чадо, чем 
общение с младшими братьями и 
сестрами или постоянная забота о 
них?

Ведь практика показывает, что в 
семье родители учатся у детей, стар-
шие много перенимают у младших. 
Антон Семенович Макаренко, напри-
мер, гениальный педагог, который 
смог воспитать десятки самых труд-
ных детей, был принципиальным 
сторонником большой и дружной 
семьи. Он считал, что «система един-
ственного ребенка» делает задачу 
воспитания исключительно трудной. 
Даже в скромной семье единствен-
ный превращается в принца или 
принцессу. Родители воспринимают 
его не иначе, как непререкаемого 
претендента на счастье и удачу. «Кон-
центрация родительской любви на 
одном ребенке — страшное заблужде-
ние. Родители, если бы даже хотели, 
не могут избавиться от вредного цен-
тростремительного угодничества. Его 
единственность поэтому неизбежно 
приводит к концентрации безпокой-
ства, слепой любви, страха, паники. 
Нет братьев и сестер — ни старших, 
ни младших — нет, следовательно, ни 
опыта заботы, ни опыта игры, любви 
и помощи, ни подражания, ни уваже-
ния, нет, наконец, опыта распределе-
ния, общей радости и общего напря-
жения. Просто ничего нет, даже 
обыкновенного соседства. В очень 
редких случаях товарищеский школь-
ный коллектив успевает восстановить 
естественные тормоза для развития 
индивидуализма». 

А теперь вернемся к нашим пись-
мам.

В первом из них - просьба пере-
дать откровение читательницы 
выбранному ей лекарю. Хотелось бы 
сообщить, что авторам мы дали 
вымышленные имена (по их прось-
бе), оставив без изменений событий-
ную часть посланий. 

ДОКТОР, ОТВЕТЬТЕ

- Здравствуйте, пожалуй, вы един-
ственный доктор, которому я могу 
доверить то, что наболело, и спросить 
через газету о причинах, почему так 
произошло и происходит до сих пор в 
моей жизни.. 

13 лет назад я забеременела. Это 
произошло немного неожиданно, но 
это была счастливая новость для моей 
семьи.

На УЗИ мне выдали справку: 2 
недели, 5 дней и поставили знак 
вопроса. На учет медработники, по 
им одним ведомым причинам, отка-
зались ставить нас до трех месяцев. 
Но уже на третьей неделе у меня 
начался жуткий токсикоз, боли в 
животе и выделения. Короче, я поня-
ла, что надо вставать встать-таки на 
учет. Меня отправили в больницу. 

БУДУЩЕЕ ПОД 

(Окончание, начало в прошлом номере)
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Там за мной днем и ночью ходила 
моя врач (она же заведующая отделе-
нием) и настаивала, чтобы я сделала 
аборт. Это звучало так: «Природа 
сама отсеивает, ребенок появится на 
свет нездоровым, если он вообще 
родится. Всего-то надо, 60 гривен 
(женщина живет на Украине). И 
вообще, может, ты не беременна».

Я отказывалась, а она настаивала. 
Спустя пару дней уговоры прекрати-
лись; началось, как мне кажется, 
издевательство. Меня стали каждый 
день смотреть на кресле, иногда и 
несколько раз в день, когда приходи-
ли практиканты.

Мне было стыдно, я чувствовала, 
что так не должно быть, плакала, но 
была молодая, глупая и боялась. У 
меня все чаще болел живот. Что-то 
кололи раз в день, никак не называя 
лекарства. Я решилась рассказать 
мужу, в ту же минуту он меня забрал, 
послав моего врача очень далеко…

После этого я наотрез отказыва-
лась от госпитализации. Беремен-
ность была непростой. У меня с 
мужем резус-конфликт, и меня пред-
упредили: только три беременности и 
то третья под угрозой. Хотела сама 
родить, но не получилось. 12 часов 
родов и кесарево сечение… Все заме-
чательно, пацан уже большой. 

Эта история забылась на время, 
пока моя подруга не пришла ко мне 
со слезами. Она была у гинеколога, ей 
сказали делать аборт, потому что у 
неё венерическое заболевание, и 
лечиться будет невозможно, а если 
родит, то ребенок от лекарств будет 
неполноценным. Она как раз собира-
лась замуж. Ей тут же сделали аборт, 
особо не спрашивая, сказав, что дру-
гого выхода нет. Она у меня отлежи-
валась, а когда я ее спросила, делали 
ли ей анализы (как так быстро опре-
делили что-то венерическое?), она 
разрыдалась. Чего там говорить, 
жених получил отворот поворот. 
Принес ей справку, что здоров. 

Но они, слава Богу, поженились. 
Теперь растят двое деток. И во время 
каждой из этих двух беременностей 
ей предлагали сделать аборт, потому 
что что-то было не так.

Когда сестра мужа забеременела, 
врач сказал: «У вас хламидиоз, 
рожать нельзя». Она в истерике: что 
делать? Прибежала ко мне. Я ей гово-
рю: «Иди ещё к трем врачам, тогда 
посмотрим». Один (!) из троих ска-

зал: «У меня теща, жена, дочка, внуч-
ка. У всех хламидиоз, все рожают. 
Запомни, деточка, с хламидиозом ты 
вряд ли бы забеременела». Потом она 
родила здоровую девочку.

После первых родов прошло 4 
года, мы решились на второго, но я 
долго не беременела. Когда в семье 
началась черная полоса, я поняла, 
что жду ребенка. Мой недавно любя-
щий муж, мягкий и добрый, вдруг 
встал в позу: ребенок ему не нужен. 
Рожать не надо. Я всегда предохраня-
лась, и уговаривала, и объясняла, что 
я против аборта, я не смогу такое 
пережить, но супруг забыл меня 
поставить в известность, что он пере-
думал хотеть ребенка.

Решила переубедить с помощью 
врача. Поехали в районный город. Я 
наедине поговорила с врачом, плака-
ла, умоляла ее, попросила помочь, 
чтобы она разъяснила мужу, что у нас 
больше может не быть детей. Она 
согласилась. Когда мы вышли из 
кабинета с ней к мужу, она сказала: 
«На аборт приезжайте такого-то 
числа». И все.

Я не знаю, сколько прошло дней, 
я не помню, что я ела и ела ли вооб-
ще, и где был мой старший сын. Я 
помню, как выла на кухне. Я начала 
курить. Я помню, как вышла из боль-
ницы, мне сказали, что эмбрион был 
черный, скорее всего, замершая бере-
менность. Может, успокоить мою 
совесть хотели. Не знаю. Через месяц 
мы уехали из Киева, где я лежала в 
больнице. Я стала себя плохо чувство-
вать, пошла к врачу, отправили сроч-
но на УЗИ и добили меня: аборт сде-
лали так, что практически все оста-
лось внутри.

Месяц у меня были выделения, и 
я думала, так и должно быть, а оказа-
лось, что я побывала у коновалов, и у 
меня едва не началось заражение. 

Меня обругали, прокричали: 
«Срочно на операцию». 

Я едва не покончила с собой. Муж 
вытащил. Но это еще не конец.  В 
день моего рождения пришлось 
делать второй раз этот аборт, которо-
го, предпочитала никогда не делать. 
Мне сказали: больше детей не будет.

Мы уехали в Италию. Врачи оши-
блись. 6 лет спустя родилась моя 
маленькая дочка.

Недавно моя кума родила второго 
ребенка. У нее история такая же с 
первой беременностью и со второй. 

Со второй она не смогла стать на учет, 
врачи наотрез отказали, сказали, она 
не доносит. Поскольку ей уже 30, и у 
них с мужем что-то там неправильное 
с группами крови. Она ездила из сво-
его поселка городского типа в город 
маршруткой на переливания крови к 
частным врачам и делала кучу про-
чих процедур. Только на 9-м месяце 
ее согласились все-таки поставить на 
учет в поликлинике.

Всех, всех до единой моих знако-
мых женщин уговаривали делать 
аборт, под любым предлогом.

Доктор, что это??? Это какой-то 
геноцид детей? Если бы тогда мне 
хоть кто-то сказал: не делай, — я бы 
послушалась.

Прошло почти 7 лет, а мне снится 
тот убитый ребенок, мне снятся кош-
мары, я злюсь на себя и на весь мир. А 
сколько таких, как я? А сколько детей 
могло родиться?

Вас слушают, Вас читают, Вам 
верят. Помогите не наделать глупо-
сти таким, как я.

Алена
УЧИТЕСЬ ДУМАТЬ

А вот ответ доктора Захара Колма-
новского:

- Для того чтобы не наделать глу-
постей, надо осознать совершенно 
очевидные вещи.

Осознать это сложно, но надо. 
Другого пути нет. Вы (я, ты, он, она, 
они, мы) проживаете на территории 
оккупированного государства. Стра-
ны, теоретически созданной для удо-
влетворения жизненных потребно-
стей населения и которая  на практи-
ке превратилась в мафиозную струк-
туру, состоящую из чиновников и 
обслуживающего их персонала.

Оккупантам интересны лишь те 
представители порабощенного насе-
ления, которые в состоянии работать 
и платить за право работать. Все 
остальные — дети, больные, инвали-
ды, старики — не интересны никому. 
На стариков иногда обращают вни-
мание (кормят гречкой и сгущенкой), 
ибо они эпизодически участвуют в 
выборах оккупационной администра-
ции (меняют одних оккупантов на 
других). Дети не интересуют никого. 
Ну а дети-инвалиды — это вообще 
часть населения, в наибольшей степе-
ни нежелательная и самая раздража-
ющая для оккупантов.

В рамках оккупационной идеоло-
гии созданы определенные модели 
государственных служащих: депута-
ты, продающие голоса; министры, 
пилящие бюджет; судьи/прокуроры, 
трактующие законодательство либо в 
пользу государства, либо в пользу 
наиболее материально обезпеченно-
го участника разбирательства; мили-
ционеры, нарушающие закон и поо-
щряющие нарушение закона; педиа-
тры, настоятельно советующие не 
делать прививки; акушеры, уговари-
вающие сделать аборт…

В рамках оккупационной идеоло-
гии у вас крайне мало шансов встре-
тить человека, который возьмет на 
себя ответственность за ваше здоро-
вье, вашу беременность, вашего 
ребенка.

Решать все проблемы придется 
самим! А для этого вам надо учиться, 
интересоваться, понимать, что вы, 
именно вы и только вы перед Богом и 

совестью несете ответственность за 
здоровье ваших родившихся и неро-
дившихся детей.

Надо совсем чуть-чуть почитать, и 
станет ясно, что врач, сказавший 
«хламидиоз — нельзя рожать» — это 
не врач, это медицинский представи-
тель оккупантов. Надо начать сопро-
тивляться, и перестать быть молча-
щим ягненком. И помнить, что врач, 
убивший вашего ребенка, с вашего же 
молчаливого согласия убьет еще 
несколько сотен только потому, что 
сотни женщин то ли по глупости, то 
ли по наивности будут ждать правды, 
морали и профессионализма от заве-
домо аморальной и антиконституци-
онной системы здравоохранения.

Тем не менее, оккупационный 
режим построен крайне изощренным 
образом: оккупанты не виноваты 
никогда. Всё организовано так, что 
вы сами выбираете своих государ-
ственных оккупантов, сами суете 
деньги милиционерам и судьям, сами 
просите сделать аборт, сами пишете 
отказ от прививок. Сами терпите. А 
затем опять идете на выборы, выби-
рать ярмо помягче, поудобнее…

Вы думаете, нет документов (про-
токолов), строго регламентирующих 
медицинские показания к прерыва-
нию беременности? Они есть! Но за 
врачебным ведением сложной бере-
менности стоят месяцы нервов, непо-
нимание и неблагодарность, а за 
абортом — деньги и прямо сейчас!

Есть ответственные врачебные 
решения. Решения, за которыми кро-
ется определенный риск и для врача, 
и для пациента. Принимать такие 
решения врач может только тогда, 
когда либо есть взаимопонимание с 
пациентом, либо есть страховка меди-
цинского риска.

Страховок нет. Взаимопонимание 
в большинстве своем – тоже отсут-
ствует.

У врача возникли сомнения в том, 
что беременность нормальная. 
Можно сделать аборт и забыть, а 
можно подождать, а потом, когда 
родится что-то не то, или роды пой-
дут не так, выслушивать оскорбления 
— что ж вы нам сразу не посоветовали 
аборт.

Можно объяснить, научить, 
назначить и оставить ребенка дома, 
но если станет хуже — к вам обяза-
тельно придут выяснять отношения 
— почему вы нас не направили в ста-
ционар? 

Отсутствие юридического обезпе-
чения взаимоотношений врача и 
пациента провоцирует принятие 
заведомо безответственных, но безо-
пасных для медработника решений:

не лечить дома;
уколы вместо таблеток;
гипс вместо широкого пеленания;
капельница вместо питья;
антибиотик вместо носового плат-

ка;
операция вместо клизмы;
медотвод вместо вакцинации;
10 таблеток вместо 5;
еще одно обследование;
еще один консультант;
в детский сад нельзя;
физкультура противопоказана…
Ну и вполне логичное завершение 

этого списка — аборт вместо родов. 

ПЕРЕКРЕСТНЫМ АРТОГНЕМ

(Продолжение на стр. 12)
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Беседа на Радио «Радонеж» о 
проблемах Церкви на Укра-
ине с политологом Ростис-

лавом Владимировичем Ищенко

- Уважаемый Ростислав Влади-
мирович, как Вы оцениваете 
политическую повестку дня в 
духовном смысле?

- Ответить на этот вопрос невоз-
можно, потому что политическая и 
духовная сферы не пересекаются. Не 
случайно в современном мире Церковь 
отделена от государства. Это идет на 
пользу в основном Церкви, а не госу-
дарству. Потому что государство не 
прочь было бы поруководить Церко-
вью. Принципы взаимоотношений в 
политике и религии диаметрально про-
тивоположны. Если в политике мы 
всегда стремимся к компромиссу, то в 
вопросах веры мы в принципе не можем 
искать компромисс и идти на уступки. 
Или ты веришь, или нет. Или ты веру-
ешь во Христа, либо в Магомета. Либо 
ты католик, либо православный. Есть 
еще униаты, но это те же католики, 
только в профиль. Поэтому нельзя рас-
сматривать политические события 
сквозь призму духовной жизни.

Политики зачастую пытаются вме-
шиваться в дела религии и Церкви. 
Понятно, по какой причине. Любая 
Церковь, не только православная, явля-
ется абсолютным авторитетом для 
своих прихожан, а это, как правило, 
миллионы людей. Во многих государ-
ствах, таких, как католическая Италия 
или Испания, Церковь обладает абсо-
лютным авторитетом. Сейчас, может 
быть, уже не абсолютным, но огром-
ным. Точно то же происходит в России 
и в других государствах, в частности, -  
на канонической территории РПЦ. 
Поэтому естественны попытки государ-
ства, которое не чувствует само себя 
достаточно сильным и авторитетным, 
вмешаться в дела Церкви и поставить 
ее себе на службу.

В частности, именно это мы наблю-
даем на Украине, где говорят о том, что 
все равно, какая будет Церковь (там 
речь идет даже не о догматах), главное 
-  чтобы она служила украинскому госу-
дарству. А это в принципе невозможно, 
потому что Церковь служит Богу.

- Как же этого не понять? А с 
другой стороны - здесь вмешались 
силы международного порядка. 17 
спецслужб Америки анализируют 
всё происходящее в мире, и каж-
дая служба отдельно дает свой 
анализ ситуации на Украине и в 
России.  Что они хотят этим полу-
чить? Никто не мог даже предпо-
ложить, что они наберутся дерзо-
сти вмешаться в церковные дела.

- Надо учитывать, что никакое ЦРУ 
ни в какие церковные дела не смогло 
бы вмешаться, если бы не были созда-
ны предпосылки для этого в том же 
самом украинском обществе. Часть 
украинских прихожан - в основном 
политики и околополитический класс - 
рассматривали Церковь как проблему 
моды. Такие граждане были благодат-
ным объектом для разного рода мани-
пуляций, в том числе политических, 
когда их стали убеждать в том, что каж-
дое независимое государство должно 
иметь независимую Церковь. Поэтому, 
мол, необходимо срочно создать на 
Украине собственную автокефальную 
Церковь.

Никто не принимал во внимание, 
что там, где такие Церкви появлялись, 
- они к автокефалии шли веками, а то и 
тысячелетиями, прежде чем ее получа-
ли. Автокефалия должна созреть. В 
обществе должны сформироваться 
определенные настроения, и тогда Цер-
ковь сама предоставляет автокефалию 
в соответствии со своей структурой, а не 
просто так. У нас возникло государство, 
и теперь, мол, под него надо подвер-
стать и Церковь.

Для людей светских, которые пози-
ционировали себя как православные 
христиане, это было делом обыденным. 

Аборт, на который вы не только сами 
согласитесь, но еще и за который 
сами заплатите.

Объясните, как в рамках суще-
ствующего государственного режима 
и в рамках существующей модели 
здравоохранения может быть иначе?

Иначе не может быть в принципе. 
Но вполне возможны (и нередки) 

частные случаи взаимопонимания, 
доверительного общения, разделен-
ной ответственности, поиск решений, 
а не виноватых. Есть, в конце концов, 
врачи, для которых слова «медицин-
ская наука» — не пустой звук, а руко-
водство к действию.

Вам встретился врач, готовый 
вместе с вами волноваться, сочувству-
ющий, сопереживающий, объясняю-
щий свои действия — вам повезло! 
Берегите его, благодарите Бога, ниче-
го не жалейте.

Итожа сказанное, хочется найти 
то общее, что движет большинством 
противников рождения детей. Как 
правило, в прямой или закамуфлиро-
ванной форме они воспроизводят 
миф, бытующий в обществе, родив-
шийся и продолжающий существо-
вать в Европе во время падения рели-
гиозности. Отпадения человека от 
Бога и выветривания из памяти Его 
заповедей. Когда на память приходят 
обстоятельства, при которых это 
убийство детей кажется допустимым 
или даже единственно возможным 
решением ситуации».

Вот один из главных вопросов, 
который задают будущей мамочке, 
если у нее и будущего отца нет четко-
го плана построения своего семейно-
го материального благополучия и 
безбедного, как теперь принято гово-
рить, успешного материального само-
стояния.

– Зачем плодить нищету, – часто 
спрашивают у тех, кто начинает стро-
ительство новой семьи. То есть зачем 
рожать детей, когда мы не сможем 
дать им «достойное», как мы счита-
ем, воспитание в силу того, что у нас 
нет достаточных средств?

Представим себе такую ситуацию: 
человек, плотно пообедав, встал из-за 
стола, а ему говорят: «Давай еще поо-
бедаем». Если он каким-то механиче-
ским способом удалит все из желудка 
и поест опять, мы скажем, что это 
абсурд. Так же и с этим вопросом. 
Тело человека, мужчины и женщины, 
все органы специально устроены для 
того, чтобы осуществлялся процесс 
деторождения. Если люди соединя-
ются в браке, то предполагается, что 
естественным, абсолютно нормаль-
ным следствием этого будет рожде-
ние детей. Значит, если родитель не 
хочет «плодить нищету», то не дол-
жен вступать в брак. Тогда никакой 
нищеты не будет. Но человек желает 
во что бы то ни стало осуществлять 
все чисто физиологические отправле-
ния брака и получать от этого есте-
ственную радость. И в то же время не 
хочет нести родительский подвиг, 
который является следствием брач-
ной жизни. Таким образом, если 

человек не хочет «плодить нищету» 
– не надо. Он должен прекратить 
родовую жизнь. Тогда поступок будет 
логичным. 

Как прокормить детей в наше 
время? Ответ напрашивается сам 
собой: супругу надо работать на трех 
работах, или жене начать шить, пото-
му что тогда будет дешевле одеть 
детей, и так далее. При этом необхо-
димо многого себя лишать. Ибо, если 
люди не могут ограничивать себя в 
родовой жизни, то им придется тер-
петь недостаток в другом: в досуге, 
средствах, а не пытаться устроить все 
иным, противоестественным путем, 
убивая собственных детей, поскольку 
от этого они сами будут несчастны, 
станут болеть или страдать. Из-за 
своих оставленных живыми детей, 
ибо какие у убийц родятся дети. Как 
они могут их воспитать? Ведь, убивая 
собственное дитя, родители престу-
пают определенный порог нравствен-
ности. Нарушают Божие установле-
ние. Как любить одного ребенка, 
когда другого ты убил? Даже если 
человек не понимает этого, в его под-
сознании все равно присутствует 
недовольство собой, гнетет голос 
совести. 

Если родитель не согласен на 
добровольные ограничения, он будет 
терпеть лишения против своей воли. 
Он хочет быть материально более 
обезпеченным за счет убийства соб-
ственного дитя? Но нельзя достичь 
счастья, убивая своих близких.

Внимательно прочитаем слова 
Господа, которые Он сказал своим 
ученикам: «Пустите детей приходить 
ко Мне и не возбраняйте им».

Они о том, что именно те взрос-
лые наиболее приятны Господу, кто 
с детской верой принимает Его. И в 
другом месте Евангелия мы читаем: 
«Кто не примет Царства Божия как 
дитя, не войдет в него». По мнению 
святых отцов, учение Иисуса Христа 
надо принимать с благодарностью и 
смирением, с радостной готовно-
стью ответить всею своею жизнью на 
дар Христов. Пока не достигнет 
человек этого устроения всецелой 
самоотдачи – не сможет никогда 
войти в Его Царство. 

Существует немало рекоменда-
ций, как достигнуть такой детской 
искренности. Все они коренятся в 
ответе на вопрос апостолов: «Кто же 

может спастись?», когда в продол-
жении Своей мысли Спаситель при-
водит притчу о верблюде и иголь-
ных ушах, о гибельном уповании на 
земное богатство, на свои собствен-
ные силы. Если человек стоит перед 
выбором — отвергнуться своего или 
лишиться Христа? Мы, вслед за уче-
никами, знаем, что Христос не 
может требовать неразумного. Он 
лишь хочет показать, как сильно 
сердца человеческие привязаны к 
миру, и как многие готовы отчаять-
ся, видя невозможность одолеть 
земное притяжение. Поистине, есть 
такие трудности на пути нашего спа-
сения, которые не могут быть никог-
да преодолены. Только всесильной 
благодатью Божией. «Невозможное 
человекам, возможно Богу». Его 
благодать может так воздействовать 
на душу, что она перерождается в 
самой своей основе, во всех своих 
наклонностях и предпочтениях, и 
устремляется в сторону, противопо-
ложную греху.

В нас есть склонность говорить 
слишком много о том, что мы остави-
ли и утратили ради Христа. И даже 
Петр, как мы видим, обнаруживает 
это: «Вот мы оставили все и последо-
вали за Тобою». Он не мог умолчать о 
своей любви ко Христу, проявившей-
ся в оставлении всего и следовании за 
Господом, куда бы Он ни пошел.

Однако мы знаем, что и первовер-
ховный апостол – не смог отрешиться 
себя. Всецело устремив себя в век 
будущий — жизни вечной, того, к 
Кому притягиваются сердца младен-
цев и святых. Которые как дети, вве-
рив себя родителю, последуют за ним 
неотступно.

Именно поэтому сыновняя 
любовь к Иисусу Христу может быть 
воспитана только с младенчества, 
если новорожденный ребенок с пер-
вых дней жизни возрастает в любви 
ко Господу и людям. «Подобно тому, 
как дети свободных рождаются сво-
бодными», — говорит святой Иоанн 
Златоуст.

Отсюда – понятно, что убийство 
детей по своему произволению – это 
не только преступление против чело-
вечества, но и неугодное Богу деяние 
расслабленных людей.

Подготовил Михаил Щербак, 
главный редактор «Православной 

народной газеты»

БУДУЩЕЕ ПОД 
ПЕРЕКРЕСТНЫМ 

АРТОГНЕМ
(Продолжение, начало на стр. 10.)
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Да, государство независимо, теперь у 
нас другой герб, гимн, президент; и 
Церковь должна быть другая. Это созда-
ло возможность вмешательства в специ-
фически церковные дела, в ту область 
Духа, где особо строго надо следовать 
апостольскому предостережению: 
«Блюдите убо, како опасно ходите!»

Но вопрос состоял не только в том, 
чтобы создать отдельную Украинскую 
Церковь.  Нужно было уничтожить все 
остальное Православие на территории 
Украины. Люди не православные пыта-
лись ликвидировать Православие, а 
себя назвать православными. В этом 
основа конфликта, поэтому он разре-
шается только силовым путем.

Наши противники не могут убедить 
своих оппонентов в своей правоте. Для 
них существует только принцип поли-
тической целесообразности. А для нор-
мального православного христианина 
существует только принцип спасения 
души. Эти два принципа согласоваться 
друг с другом никак не могут.

- Как Порошенко кричал по 
телефону блаженнейшему Онуф-
рию, что не понимает, о каких 
канонах речь? По его рассужде-
нию, это какая-то злонамерен-
ность или…

- Точно так же они говорили, что 
пригрозят забрать храмы, имущество, - 
и они все перейдут в новосозданную 
«Церковь Украины». А потом стали 
удивляться, почему не перешли даже те 
епископы УПЦ, которые были сторон-
никами автокефалии. И таких немало. 
Тем не менее, в эту неканоничную струк-
туру они не перешли, потому что они 
действительно верующие люди. А для 
политиков, позиционировавших себя 
как верующие, это был всего лишь иму-
щественный вопрос.  Они разговарива-
ют на разных языках: одни - на языке 
веры, другие - на языке политики. 
Понять друг друга они не в состоянии.

- Такое ощущение, что Поро-
шенко и его команда занимаются 
тотальным демонтажем всего, что 
составляет понятие русского 
мира. Языка, культуры, право-
славной веры. Зачем так усерд-
ствовать в полном демонтаже, да 
и удастся ли он?

- Можно сказать, что уже удался. 
Это снаружи кажется, что они мечтают 
демонтировать русский мир. На самом 
деле они демонтируют государствен-
ность. Их задача в том, чтобы государ-
ство разграбить. Разграбить его, не 
демонтировав, невозможно.

- Это можно понять, а как им 
удалось втащить в свою нацио-
нальную авантюру Вселенский 
Патриархат?

- Почему втащить? Это, в общем, 
движение навстречу друг другу. Скорее 

это Вселенский Патриархат втащил их в 
свою авантюру, потому что у Варфоло-
мея идея провозглашения себя право-
славным Папой присутствовала всю его 
жизнь. Более того, когда к нему Ющенко 
обращался с просьбой об автокефалии, 
Варфоломей ему предложил примерно 
тот же сценарий, который сейчас реали-
зует Порошенко. Просто тогда Ющенко 
отказался, потому что он действительно 
хотел создать поместную Православную 
Церковь, независимую ни от кого. В слу-
чае с Ющенко переворот произошел бы 
мирно, они не могли бы так вольно 
переступать через законы и Конститу-
цию, в стране существовала реальная 
оппозиция, с которой им приходилось 
считаться. В итоге в 2010 году они власть 
потеряли. Они не могли со своими оппо-
нентами обходиться так же, как сейчас. 
По этим двум причинам в 2005-2007 
годах, когда Ющенко пытался догово-
риться с Варфоломеем, -  реализовать 
эту идею не получилось, а сейчас впол-
не. Порошенко, по сути, диктатор - что 
хочу, то и ворочу. Власть в руках у наци-
стов, которые примут любые законы, им 
достаточно просто сказать, что это про-
тив России, московских попов.

А Варфоломею это было очень 
интересно, потому что он получал пре-
цедент, подтверждение заявленных им 
полномочий. Вот он говорил, что он 
может даровать автокефалию кому 
угодно, что может судить внутренние 
дела любой Церкви -  вот, пожалуйста: 
он судил, его признали. Более того, 
Варфоломей рассчитывал, что, как обе-
щал Порошенко, тот сумеет привлечь к 
процессу если не большую часть, то 
хотя бы половину или треть епископата 
УПЦ. В таком случае у Константино-
польского Патриархата был бы неуби-
ваемый аргумент: мы выступаем миро-
творцами, объединяем Церковь, а если 
бы нам еще не мешали, так мы еще бы 
лучше всех объединили. И плюс -  под-
тверждение его заявки на «всеправос-
лавный папизм», потому что неслучай-
но отказались признавать УПЦ или 
ушли от ответа не только Церкви, кото-
рые резко обозначили свою позицию в 
поддержку РПЦ, но и те, кто и не про-
тив был бы признать украинскую авто-
кефалию, но боялся вмешательства 
Варфоломея в их собственные дела. У 
них есть свои собственные раскольни-
ки, а Варфоломей, по сути дела, стал 
объединять всех раскольников всех 
православных Церквей. У него не полу-
чилось стать всеправославным всера-
скольничьим папой, но это с политиче-
ской точки зрения был грамотный ход.

 Он, по сути, пытается возглавить 
все расколы в Православии, чтобы 
потом заставить договариваться с собой 
одним. А не будете договариваться - мы 
сейчас в унию уйдем к Риму, чему он 

тоже совсем не против. Он пытается 
стать третьей силой в мировом христи-
анстве, которое может балансировать 
между двумя центрами и там, где будет 
выгоднее, туда потом и нырнуть.  Но с 
точки зрения Православия он никто и 
звать его никак. Пока на этом деле 
заработал только Варфоломей. Поро-
шенко только проиграл.

- То есть, небезосновательны 
мнения некоторых, что эти пере-
говоры Сергея Думенко, которого 
назначили предстоятелем этой 
ПЦУ или СЦУ, переговоры с униа-
тами о возможном объединении 
вполне одобрены Константино-
полем?

- Я не знаю, получали ли они благо-
словение от Константинополя на пере-
говоры с униатами, потому что там 
такие ребята, которые могут и сами 
проявить инициативу. Помните кубин-
ское заявление Папы и Патриарха, где 
осуждалось униатство? Ведь не случай-
но Рим пошел на осуждение униатов. 
Униаты тоже попытались стать третьей 
силой, они доказывают необходимость 
создания униатского патриархата без 
малого уже 10-20 лет. Риму это не нра-
вится, потому что зачем ему еще один 
униатский патриархат, который, по 
сути, будет претендовать на всеправос-
лавные территории? Опять-таки, на 
каком-то этапе униаты будут становить-
ся угрозой римскому влиянию. Поэто-
му никто из униатских предстоятелей 
не получил от Рима утверждения патри-
аршего титула. Даже Гузар, который 
назывался кардиналом и патриархом, 
тем не менее, с точки зрения Рима был 
кардиналом, но никак не патриархом.

С другой стороны, Варфоломей не 
признал патриарший титул за Филаре-
том, а для него это вопрос принципи-
альный. При объединении этих двух 
структур они обходят с одной стороны 
-  Рим, а с другой - Константинополь. 
Нельзя же Риму отказать униатам объ-
единиться с Киевским Патриархатом, 
потому что это будет демонстрировать-
ся как выдающаяся победа, как про-
движение далеко на левый берег!

Но в Киевском Патриархате есть 
живой Патриарх. То есть, вроде есть 
готовый титул. Филарету не нужен был 
Варфоломей, но нужна автокефалия, 
признание. И все, что он хотел, он 
получил. А теперь перед ним вопрос - 
как вывернуться из-под слишком жест-
кой опеки Константинополя? Потому 
что делиться ни властью, ни доходами 
он ни с кем не собирается. И униаты 
согласятся с тем, что он будет патриар-
хом и главой Церкви, сколько ему оста-
лось. Ему сейчас 90 лет. Ну, потерпят 
его еще пять-десять лет.

- Ощущение, что сатана его 
держит на земле ради каких-то 
мистических, сатанинских своих 
замыслов.

- Поэтому они активно ведут пере-
говоры об объединении. Как обычно - 
пытаются друг друга обмануть. Это для 
них нормальное явление. Они с Варфо-
ломеем уже пытались   обмануть один 
другого, и здесь пытаются выторговать 
себе дополнительное преимущество.

- Реальны ли опасения, кото-
рые сейчас существуют, - напри-
мер, по части перевода украин-
ского языка с кириллицы на лати-
ницу?

- Думаю, что в ближайшее время 
вряд ли. Они на кириллице почти поте-
ряли образование, если сейчас они 
начнут переводить украинский язык на 
латинский, то грамотных людей совсем 
не останется. Это для них момент на 
сегодня не принципиальный. Но если 
можно было бы предположить, что 
запаса прочности на Украине хватит 
лет на 5-10, то они бы к этому точно 

пришли. Они пришли бы и к унии, к 
полному католицизму, к латинице -  и 
все это под лозунгом «возвращения в 
европейскую семью».

- Афон - совесть Православия. 
По крайней мере, мы всегда так 
чувствовали и ощущали Святую 
Гору: как незыблемую скалу в 
житейском море, которая строго 
стоит в Православии. «Правосла-
вие или смерть!» - такие там рань-
ше вывешивали знамена. И вдруг 
эта украинская тема, этот раскол! 
Перед Афоном остро встала про-
блема выбора. Мне кажется, Афон 
тут дал слабину. А УПЦ порази-
тельным образом проявила свое 
исповедничество. Весь епископат 
оказался верен Церкви, потому 
что они, всего на всего, по Ваше-
му слову, оказались верующими 
людьми. Афон же занял малодуш-
ную позицию, они юлят. Что там 
происходит?

- Во-первых, по поводу совести 
Православия. Священное Писание 
состоит не только из Нового, но и из 
Ветхого Завета, а там сказано: «не 
сотвори себе кумира». Сегодня у Пра-
вославия одна совесть, а завтра другая. 
И та совесть, которая была, может стать 
и безсовестной. И не раз бывало так. 
Афон - это люди, а люди слабы. Господь 
не случайно дал человеку свободу 
выбора. Они свободно и выбирают. 
Кто-то свободно выбирает веру, а кто-
то комфорт. Потому что если они всту-
пят в конфликт с Варфоломеем, то 
тогда они войдут в определённый кон-
фликт с Греческим государством, на 
территории которого находятся. Пото-
му что хоть Варфоломей имеет к Грече-
ской Церкви весьма опосредованное 
отношение, но, тем не менее, между 
Элладской Церковью и Константино-
польским Патриархатом все же есть 
особые связи.  Греческое государство 
особым образом относится к Констан-
тинопольскому Патриархату как к 
последнему наследию древней Визан-
тии. Символу древнего эллинизма. То 
есть, они прекрасно понимают, что 
вступят в конфликт.

Поэтому надо оказывать поддерж-
ку афонским монастырям, которые 
заняли принципиальную позицию. И 
наша собственная позиция должна 
быть принципиальной.

- Но чем мы можем помочь 
Афону?

- Именно принципиальной пози-
цией, потому что если они увидят, что 
наша позиция сохраняется, что мы не 
будем отступать и договариваться на 
условиях Константинополя, то им есть 
за что бороться. Одно дело, когда им 
надо выбирать между каноническим 
Православием и пожеланиями Варфо-
ломея, а другое дело, когда Варфоло-
мей занял жесткую позицию, а с другой 
стороны колебания - а надо ли нам ссо-
риться? Может, помиримся?

- Есть пример, который нас 
вдохновляет. Это Марк Эфесский, 
который остался единственным, 
кто не подписал Ферраро-
флорентийскую унию. Тогдаш-
ний Папа, когда узнал об этом, 
сказал: «Да, мы проиграли». 
Надеюсь, что наше священнона-
чалие, наша Церковь сейчас и в 
дальнейшем будет занимать 
принципиальную позицию. Для 
нас - православных христиан, 
мирян, крайне важно, когда мы 
видим, что священноначалие с 
нами и собирает вокруг себя вер-
ных чад Церкви. Это, видимо, и 
будет наша борьба. И слова «будем 
молиться» так переводятся на 
язык реальных действий.

Беседовал Евгений Никифоров

«АВТОКЕФАЛИЯ» НА УКРАИНЕ

Свято-Успенский собор Киево-Печерской Лавры
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Церковь я стал посещать, 
как это ни покажется 
странным, прогуливая 

уроки в школе, но именно батюш-
ка Георгий, проповедью и просто-
той общения, расположил мою 
подростковую, истерзанную 
сомнениями душу к первой испо-
веди и причастию Святых Хри-
стовых Тайн.

Я был тогда еще подростком, и 
только начал приходить в храм, и уди-
вительные своей простотой и ясностью 
проповеди отца Георгия Петренко 
(20.01.1939-05.09.2015 г.г.) стали той 
путеводной звездой, что привела меня 
к воцерковлению. Конечно, ко времени 
моего прихода в храм, я уже был веру-
ющим человеком, но при этом моя 
вера была какой-то домашней и скла-
дывалась из рассказов, что я слышал в 
раннем детстве от своей прабабушки, 
дополненных самостоятельным изуче-
нием Евангелия в тот же период юно-
сти.

Впервые он предстал передо мною 
в поношенной и немного выцветшей 
рясе, в старой фелони, епитрахили и 
поручах, с потемневшим от времени 
священническим крестом, но с ясным 
и добрым взглядом и таким же про-
стым и метким словом в короткой про-
поведи. В последующем он был олице-
творением моего образа священнослу-
жителя, который с тех пор сохранился 
в моей памяти.

После окончания школы я стал 
учиться в Таганроге и посещать, зача-
стую также во время учебы, городские 
храмы, а отца Георгия перевели слу-
жить в другой сельский приход и уже 
куда дальше нашего. Я часто потом 
видел его, с громоздким дипломатом 
идущего на автобус в любую, даже 
очень суровую, погоду.

Прошли еще годы, отца Георгия по 
старости, а более по состоянию здоро-
вья, вывели за штат, иными словами, 
на пенсию. Я же, окончив учебу в 
институте, буднично работал по своей 
специальности. Его родственники 
купили батюшке в нашем селе дом, и 
мы частенько встречались с батюшкой 
в своих одиноких прогулках. 

Много позже, будучи уже взрослым 
человеком, я узнал, что отец Георгий 
крестил меня летом 1978 года в Кресто-
Воздвиженском храме села Троицкого 
(нашего Неклиновского района), когда 
мне было около полугода. При каждой 
нашей встрече я, складывая ладони, 
просил его благословения. Он с доброй 
улыбкой, не спеша, благословлял меня, 
и  его рука оказывалась на моих ладо-
нях. Я благоговейно целовал ее. 

Признаться, я с нетерпением и вну-
тренней радостью ждал каждой встре-
чи с батюшкой, но при этом не хотел 
показаться назойливым и понимал, 
что он во время этих прогулок так же, 
как и я, хотел прежде всего побыть нае-
дине с собой.

Поначалу я спрашивал его духов-
ных советов в своих непростых жиз-
ненных ситуациях. Он отвечал вроде и 
просто, но, чтобы осмыслить некото-
рые из его ответов, мне иногда требова-
лись недели. Потом я спрашивал отца 
Георгия о его жизни и пастырском слу-
жении, о пути к Богу, о том, как он 
учился в семинарии, кто из архиереев 
ему чем запомнился. Так постепенно я 
стал дорожить нашими короткими 
встречами и ждать последующих. 

Потом здоровье батюшки еще 
более пошло на спад, он редко выходил 
даже во двор. И когда у меня родился 
долгожданный сын, я так и не смог 
встретить батюшку, чтобы он благосло-
вил моего ребенка. Почему это было 
так важно для меня, быть может, спро-
сите вы?..

Будущий батюшка получил от свое-
го отца Православное воспитание. 
Примечательно, что дядя отца Георгия 
до революции был первым священни-
ком цыганской национальности в 
нашей епархии. Первый Владыка, 
которого видел будущий протоиерей 
еще в совсем юном возрасте, произвел 
на него неизгладимое впечатление. 
Это был старец блаженной жизни, 
митрополит Ростовский и Новочеркас-
ский Вениамин (Федченков 1880-1961), 
управлявший нашей епархией с марта 
1951 года по ноябрь 1955 года.

Об этом архипастыре следует ска-
зать особо. За годы пребывания на 
Ростовской кафедре архиепископ 
Вениамин сблизился с архиепископом 
Лукой (Войно-Яснинецким). В 1904-
1908 годах тогда еще иеромонах Вени-
амин трижды встречался со святым 
праведным Иоаном Кронштадским, 
при этом один раз сослужил ему на 
литургии. Встречи с Иоанном Крон-
штадтским и, в первую очередь, его 
богослужения произвели глубочайшее 
впечатление на о. Вениамина. В акаде-
мические и последующие годы до 
Октябрьского переворота будущий 
Владыка общался с множеством пра-
вославных подвижников, в том числе с 
почитаемым Валаамским старцем 
Никитой, старцем Гефсиманского 
скита при  Троице-Сергиевой Лавре 
иеромонахом Исидором (Козиным), 
преподобным Алексием (Соловьёвым) 
Зосимовским, преподобным Нектари-
ем Оптинским и другими Оптинскими 
старцами. Современники архиеписко-
па Вениамина считали его принадле-
жащим именно к Оптинской школе 
старчества.

В последующие годы батюшка знал 
всех правящих архиереев нашей 
Ростовской-на-Дону епархии.

Проходя обучение в Одесской 
духовной семинарии, отец Георгий 
духовно окормлялся в Свято-Успенском 
мужском монастыре у святого схиигу-
мена Кукши Одесского (1875-1964), 
великого, прозорливого старца, кото-
рого многие на Украине называли 
Серафимом Саровским XX века. 

В числе экзаменаторов его курса 
был приснопамятный Святейший 
Патриарх Московский и всея Руси 
Алексий I (Симанский 1877-1970). Так 
что, если говорить о духовном право-
преемстве, полученном батюшкой от 
общения и благословений, принятых 
им от Святейшего Патриарха, святого 
Кукши, приснопамятного владыки 
Вениамина и всех последующих 
ростовских архипастырей, можно 
представить себе силу батюшкиной 
духовной мудрости, носителем которой 
он всегда был.

Как-то я спросил у отца Георгия, 
каким ему запомнился приснопамят-
ный Патриарх, он ответил: «Святей-
ший был старичком малого роста, с 
ровным и нежным голосом, в его мане-

рах была явная аристократичность и 
духовные строгость и величие. При 
этом он обладал замечательным чув-
ством юмора, чем удивлял тогда мно-
гих студентов».

Иерейскую хиротонию батюшка 
принял в 1963 году, в самый разгар хру-
щевских гонений на Церковь, от архие-
пископа Ростовского и Новочеркасско-
го Иеронима (Захарова 1897-1966). В 
молодые годы в Даниловом монастыре 
он был иподьяконом у приезжавшего в 
Москву выдающегося духовного писа-
теля и ученого митрополита Новгород-
ского и Старорусского Арсения (Стад-
ницкого 1862-1936). Эти встречи окон-
чательно повлияли на решение буду-
щего архиерея принять монашество (в 
1981 году Русской Православной Цер-
ковью Заграницей владыка Арсений 
причислен к лику святых в соборе 
новомучеников и исповедников Рос-
сийских).

По воспоминаниям батюшки Геор-
гия архиепископ Иероним обладал 
широкой эрудицией, разбирался в 
классической и современной ему лите-
ратуре, богословии, музыке, был знато-
ком церковного устава, а также почита-
телем таланта певца Ф.И. Шаляпина. 
Но главное, пройдя сталинские лагеря, 
он остался верным чадом Церкви Хри-
стовой. Часто обвинялся в нерегуляр-
ном посещении уполномоченного и в 
недостаточном информировании о 
положении дел в епархии. По отзывам 
батюшки Георгия, именно за это он 
был удостоен в 1963 году права ноше-
ния креста на клобуке.

С неизменной добротой и любовью 
вспоминал батюшка еще об одном 
своем духовнике - архиепископе 
Ростовском и Новочеркасском Иоаса-
фе (Овсянникове, 1904-1982), служив-
шем на Донской кафедре с 1973 по 1982 
годы. Говорил о нем как о смиренном, 
очень добром и святом человеке. Пола-
гаю, что эти качества будущий владыка 
Иоасаф воспринял от своего духовного 
учителя священномученика архиепи-
скопа Онуфрия (Гагалюка, 1889-1938), 
у которого он был алтарником во время 
своей учебы в Харькове.

Что еще можно сказать о времени 
служения отца Георгия?

С 1959 года началось массовое 
административное закрытие приходов 
и монастырей. А в 1961 году был введен 
запрет на колокольный звон, на благо-
творительную деятельность по оказа-
нию помощи храмам и монастырям, а 
также на паломничества, проведение 
религиозных совещаний, открытие в 
лоне Церкви новых учебных заведе-
ний. Запрещалась даже издательская 
деятельность и проповеди в храмах. 
Против священнослужителей была 
развернута клеветническая кампания в 
газетах, радио и на телевидении. Свя-
щеннослужители, их семейства, а 
также простые верующие люди могли 
быть подвергнуты дискриминации на 
работе, в школе, армии, в быту. В отли-
чие от предвоенных гонений, в 1960-е 
годы священников и мирян никто не 
расстреливал и не отправлял в тюрь-
мы. Но по существу их заставляли 
отречься от Церкви, а стало быть, и от 
веры, делали изгоями в общественной 
среде. Здесь кроется особый тихий 
характер исповедничества, проявлен-
ного отцом Георгием.

После смещения Хрущева со всех 
постов 14 октября 1964 г. (в праздник 
Покрова Божией Матери) и прихода к 
власти Л.И. Брежнева характер 
государственно-церковных отношений 
стал постепенно изменяться. Сразу же 
после отставки Хрущева в Верховном 
Суде СССР прошло специальное сове-
щание по вопросам нарушения социа-
листической законности в отношении 
верующих, а в январе 1965 г. Президи-

ум Верховного Совета СССР принял 
постановление «О некоторых фактах 
нарушения социалистической закон-
ности в отношении верующих», в соот-
ветствии с которым была проведена 
работа по дополнительному изучению 
дел и отмены судебных решений. 
Много осужденных верующих было 
реабилитировано, возвращено в места 
прежнего проживания. Массовое 
закрытие религиозных общин, в том 
числе и православных церквей, было 
прекращено. Но церкви, закрытые в 
годы хрущевских гонений, не были 
возвращены верующим. 

На 1 января 1953 года в СССР была 
10891 церковь; 2617 молитвенных 
домов, которые функционировали как 
храмы, за вторую половину 60-х гг. 
число православных приходов убави-
лось с 7523 в 1966 г. до 7274 в 1971 г.

Как проницательно отмечал Д.Е. 
Фурман, «если в конце 50-х – в 60-е 
годы хрущевская либерализация в 
какой-то мере оживила веру в идеалы 
революции, то 70-е годы стали годами 
крайнего разочарования интеллиген-
ции в официальных лозунгах, когда 
какие-либо надежды на перемены к 
лучшему были утрачены. Между тем 
Церковь – фактически единственная 
легальная организация с неофициаль-
ной и более того – противоположной 
официальной идеологией, которая 
относительно безопасна (тем более что 
ее совершенно не обязательно демон-
стрировать). В этой ситуации движение 
к Церкви и религии становилось совер-
шенно естественным – так же, как до 
революции было совершенно есте-
ственным движение к атеизму. Атеизм 
же в определенных интеллигентских 
кругах становился просто чем-то 
неприличным — как до революции в 
передовых интеллигентских кругах 
«неприличной» была религиозность». 
(Религия, атеизм и перестройка. На 
пути к свободе совести. М., 1989. С. 
13-14). 

70-е не стали оттепелью в религи-
озной жизни страны, а ознаменова-
лись периодом всеобщего равнодушия. 
Именно в конце 70-х годов моя ныне 
покойная мать тоже стала приходить к 
вере в Бога именно в силу таких интел-
лигентских настроений.

При отпевании протоиерея Геор-
гия присутствовало, учитывая род-
ственников покойного, не более сорока 
человек, при населении нашего села в 
12000 (!). После чина отпевания и про-
щания с батюшкой, я и трое других 
прихожан, по благословению нынеш-
него настоятеля, протоиерея Геннадия 
Журкина, подняли нетяжелый гроб, 
обнесли его вокруг аналоя и погрузили 
в катафалк, который увез его на клад-
бище... 

Я остался один в храме. Впервые 
после смерти родителей я чувствовал 
скорбь и боль, хотелось плакать...

Скажу без преувеличения, что мы 
осиротели, потеряв такого пастыря. Он 
был многие годы настоятелем нашего 
Свято-Покровского храма (село 
Покровское, Неклиновского района, 
Ростовской области), я же застал его в 
последний период настоятельства, в 
самом начале девяностых годов про-
шлого века. Как верно сказал в про-
щальной проповеди протоиерей Ген-
надий, деятельные годы отца Георгия 
пришлись на время хрущевских гоне-
ний и брежневского равнодушия, а во 
время открытой проповеди веры здо-
ровье почившего батюшки было уже 
безповоротно подорвано. Но он до 
конца исполнял свой долг, являя при-
мер высокого пастырского служения.

Царствия Небесного протоиерею 
Георгию!

Владимир Родный, 
специально для ПНГ

ПАСТЫРЬ НАШ ДОБРЫЙ

Протоиерей Георгий Петренко
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Сергей разводился с женой. Точ-
нее, она, его любимая Лена, 
пожелала подать на развод. 

Причина банальная, как она вырази-
лась: «Ты не добытчик, не сможешь 
содержать семью, и ты не лидер и не 
мужик. А я пахать за двоих не намере-
на». Вот такая история. Причем Сере-
жа знал, что Лена его любит, ведь 
ждала его из армии и поддерживала 
все его начинания: поступление и 
учебу в вузе, занятие спортом и даже 
игру в футбол с друзьями по выход-
ным с последующей баней, куда он 
ходил с ребятами. А Лена ждала его 
дома с приготовленным обедом. А 
еще они вместе ходили в турпоходы, 
и Сергей показывал ей удивительные 
места в живописном Полесье, где 
прошли летние месяцы его детства.

В детстве родители отвозили на 
летние каникулы Сергея в деревню к 
бабушке, и все лучшие воспомина-
ния были связаны с Полесским 
краем. Там заливные луга в жаркие 
дни наполняли воздух головокружи-
тельным ароматом мятных трав, а 
голубые поля цветущего льна убега-
ли к кромке векового леса, где раз-
весистые дубы, березы и серебри-
стая ольха янтарной крышей укры-
вали от зноя, а в мягком мху прята-
лись светло-коричневые шляпки 
белых грибов.

А еще дальше вглубь леса, где 
местность была болотистей, цвела 
черника. Когда она созревала, кре-
стьяне, в основном женщины, с пле-
теными кошелками выходили на 
сбор урожая. Двоюродный брат 
бабушки, дядя Толя, запрягал 
лошадку, сажал на подводу бабушку 
и Сергея с сестренкой, и рано утром, 
до восхода солнца, когда с лугов и 
полей поднимался туман, они выез-
жали далеко в лес за черникой, в 
места, отдаленные и ведомые одно-
му дяде Толе, который был лесни-
ком. Бабушка предварительно сма-
зывала внукам лицо и руки гвоздич-
ным маслом, поскольку на чернич-
ных полянах их ожидало несметное 
полчище комаров. Признаться, Сер-
гей не очень любил эту охоту за яго-
дами. Его больше привлекала сама 
поездка на лошади с дядей Толей, 
который всегда разрешал мальчику 
сесть на свое место и с вожжами в 
руках почувствовать себя настоя-
щим кучером.

Но зато вкус черники он запом-
нил на всю жизнь. Бабушка и суши-
ла ее на солнце на зиму, и варила 
варенье, а еще лепила вареники с 
черникой, которые поливала топле-
ным маслом и ставила дымящимися 
на стол – с миской густой сметаны, 
куда они с сестренкой по очереди 
макали вареники и ели с превели-
ким наслаждением…

Все это Сергей рассказывал своей 
Лене, когда они выходили в походы 
и разбивали палатку в лесу, где 
росла заветная черника. Решено 
было варенье не варить, а просто 
заморозить чернику на зиму в моро-
зильной камере. Сергей сам рассы-
пал ягоду по полиэтиленовым паке-
там, обещая Лене, что зимой у них 
будут замечательные черничные 
компоты.

Но случилось так, что квартира, 
которую они снимали после свадь-
бы, требовала много денег, а их, 
зарабатываемых молодой семейной 
парой, критически не хватало. Сер-
гей предлагал Лене переехать к его 
родителям на время, пока не поя-
вится более высокий заработок, но 
Лену этот вариант не устраивал, и 

они поссорились. «Езжай к своим 
родителям, а я вернусь к своим и 
посмотрю, сумеешь ли ты найти себе 
профессиональное применение и 
достойный заработок», – категорич-
но заявила она, собирая вещи. И 
ушла.

Тогда-то Сергей решил пойти в 
Лавру, помолиться и попросить у 
Бога помощи. Он и раньше бывал в 
храме, но больше по праздникам, на 
Пасху да на Крещение или перед 
экзаменом свечку поставить. Но в 
этот раз он ехал с левого берега 
Киева через Днепр со щемящей 
болью в груди, ехал к преподобным 
отцам Киево-Печерским за помо-
щью... Ведь они чудотворцы, может, 
помогут как-то…

Пещеры, как оказалось, были 
уже закрыты, и в храме шла вечер-
няя служба. Сергей стоял справа у 
входа, слушал монашеское пение. 
Более всего его тронул раскатистый 
распев диаконской ектеньи у цар-
ских врат: «…О избавитися нам от 
всякия скорби, гнева и нужды, 
Господу помолимся…». И Сергей со 
слезами на глазах стал на колени.

Из алтаря вышел седовласый 
старец с крестом и Евангелием в 
руках и направился к аналою у 
стены. К нему тут же со всех сторон 
устремились люди, прося благосло-
вения.

– Это ж отец Исаия, молитвен-
ник и прозорливец, – зашептал кто-
то за спиной.

Сергей наблюдал, как батюшка 
стал читать молитву перед Испове-
дью, приветливо оглядывая собрав-
шихся в кружок исповедников. 
Закончив молитву, еще раз посмо-
трел в сторону двери, где в числе 
прочих молящихся стоял Сергей, и 
поманил кого-то пальцем. Сергей 
оглянулся, соображая, кого зовет к 
себе священник, но старец покачал 
головой и, глядя на Сергея, дал 
понять, что зовет он именно его. 
Пробираясь к старцу, Сергей удив-
ленно соображал, зачем он ему 
понадобился.

– Что ж ты там спрятался, сынок? 
– спросил он, улыбаясь, когда Сер-
гей подошел к священнику. – Испо-
ведоваться не желаешь?

– Желаю, батюшка, – ответил 
удивленно парень, и старец накрыл 
его епитрахилью, положив руку на 
плечо. Сергей почувствовал тепло 
этой руки и испытал необычайное 
доверие к этому седовласому свя-
щеннику.

Исповедь длилась недолго, но 
что удивительно: боль будто вырва-
лась из груди молодого человека 
вместе со слезами, когда батюшка 
сам, не спрашивая Сергея, напом-
нил ему о том, как по воскресным 
дням он гонял в футбол, а затем 

парился с дру-
зьями в бане с 
последующим 
пивом, а часто и 
с водочкой, 
оставляя почти 
до позднего 
вечера в выход-
ной день жену в 
одиночестве. А 
ведь воскресе-
нье – это день 
Божий. Уж если 
не в храм пошли 
бы, так хотя бы 
вместе родите-
лей проведали, 
тихо говорил 
старец… Батюш-

ка напомнил также, как Сергей отка-
зался от новой должности по гордо-
сти. А отказался он от неплохой зар-
платы лишь потому, что начальни-
ком был назначен его бывший друг 
и однокашник Витька, которого Сер-
гей всегда почитал за простака и 
невежду. Все это настолько ошара-
шило Сергея, что он не поверил 
своим ушам. Впрочем, мелькнуло в 
голове, это ж лавра с чудотворцами. 
Может, батюшка этот какой-нибудь 
чудотворец…

– Ну, а бабушку свою помина-
ешь? – спросил старец. – А ведь она 
молится о тебе… На могилке ее когда 
был в последний раз?

Сергей плакал и кивал головой, 
подтверждая сказанное старцем.

– Бог просит, Бог просит, Бог 
простит… – приговаривал тот тихо.

Получив на прощанье неболь-
шой молитвослов, который священ-
ник вынул из глубокого кармана 
своей рясы, Сергей выслушал напут-
ствие:

– Молись, сынок, ходи в храм 
Божий, Господь все устроит. И Лена 
твоя вернется, и работа будет. Запом-
ни еще, что брак – это не только 
союз двух людей. Нужно, чтобы с 
вами пребывал Господь. С Господом 
семья никогда не распадется.

И еще сказал старец кратко, что 
на Исповедь выходить ему трудно – 
болят ноги, пораженные диабетом. 
И если Сергей захочет его увидеть, 
пусть приходит в 50-й корпус, спро-
сит схииеромонаха Исаию.

– Там и поговорим, сынок, при-
ходи, – и благословил на прощанье.

Будто на крыльях, летел Сергей 
по печерскому склону вниз к Дне-
пру. Такой радости и лёгкости, как 
после этой Исповеди, он не испыты-
вал никогда в жизни. Что за старец! 
Дивный старец! Никогда не думал, 
что бывают такие на земле, разве 
что в книжках да кино, про прозор-
ливцев…

А поздно вечером позвонила 
Лена, сообщив, что родителей она 
проведала и что завтра утром прие-
дет… А еще через день Сергей созво-
нился с Виктором и узнал, что пред-
лагаемая ему вакансия еще свободна 
и он может прийти на собеседова-
ние, оговорить условия новой рабо-
ты и оплату труда.

«Нет, это просто совпадение!» – 
думал он, собираясь на новую рабо-
ту. Так совпало: семейный кризис, 
ласковый старец, возврат Лены. 
Ведь он знал, что она вернется, знал, 
что не сможет без него. А он смало-
душничал, в Лавру побежал душу 
излить… Хорошо! А как же грехи, 
названные старцем, как же все, уга-
данное им до мельчайших деталей? 
И наконец, его заверение, что семья 
сохранится, Лена вернётся, и будет 

интересная работа и хороший зара-
боток?!

Шло время, уж и Рождество 
миновало, а Сергей все никак не мог 
выбраться в Лавру. В футбол, прав-
да, по воскресеньям играть пере-
стал, но и в храм Божий не шел. 
Пока Лена сама не спросила вдруг, 
как он смотрит на то, чтобы обвен-
чаться в церкви.

– Да как?! Конечно, положитель-
но! Вот, старца проведаю одного, – 
сказал он. – Возьму благословение, 
все никак к нему не попаду – то 
работа, то забота… Отвезу-ка я ему 
пакет нашей черники из морозилки. 
Читал я, что отвар черники полезен 
при лечении диабета. А у батюшки 
того, что вернул меня к жизни, когда 
ты ушла от меня, диабет, и ходить 
из-за него ему трудно…

– Так что ж ты тянул так долго! 
– удивилась Лена. – Поезжай, конеч-
но. Может, он наше счастье с тобой 
вымолил у Господа, ведь у нас, 
наверное, ребеночек будет…

– Ну и новость! Ну и старец! – 
Сергей взволнованно спешил вверх 
по лаврскому склону к 50-му корпу-
су. – Как же я так долго не шел к 
нему! Как же я так, и не поблагода-
рил, и не поделился со старцем сво-
ими радостями!.. Какая я скотина!.. 
А тут, вон оно как, ребеночек!.. Про-
сти меня, Господи… прости…

Но в 50-м корпусе ждала страш-
ная новость.

– Нет больше отца Исайи, – отве-
тил монах у дверей. – Он умер, вчера 
сорок дней было…

– Как умер?.. – растерянно спро-
сил Сергей.

– Да как умер? Умер и все. Пре-
ставился ко Господу. Теперь молись 
о нем. Ты, что ж, его духовное чадо? 
– спросил монах.

– Ну да, чадо… – ответил Сергей 
и побрел вниз к лаврским воротам.

У ворот стояла нищая беременная 
цыганка с бумажным стаканчиком в 
руке и, перегородив дорогу Сергею 
своим животом, запричитала:

– Подай, Христа ради, раб 
Божий, на пропитание. У меня трое 
деток, и четвертого жду! Подай, 
золотце, подай, родненький!

Сергей порылся в карманах, 
достал гривневую десятку, протянул 
нищей и вспомнил о мороженых 
ягодах черники. Достал пакет из 
сумки и протянул цыганке:

– Возьми, это черника мороже-
ная, компот сваришь, витамины…

И поспешил к автобусной оста-
новке. 

…А под утро приснился сон. 
Будто он в лесу с бабушкой и дядей 
Толей едут на лошадке, и солнечные 
лучи пробиваются сквозь густую 
листву. Сергей правит лошадью с 
упоением, наконец он снова в этом 
прекрасном лесу, и бабушка рядом, 
и дядя Толя, и маленькая сестрен-
ка… Как хорошо-то!.. А кто это стоит 
на дороге и кланяется ему?.. Так это 
ж старец, отец Исаия!.. Белые воло-
сы до плеч, и лицо такое светлое-
пресветлое, что и смотреть больно… 
И голос – ласковый такой, тихий и 
добрый голос старца:

– Спасибо тебе, сынок, за черни-
ку! Прекрасная ягода, никогда не ел 
такой сладкой!.. Спаси тебя Госпо-
ди!..

Сергей проснулся и еще долго 
лежал, глядя в синеющее рассветом 
окно. У иконки лежал молитвослов, 
подаренный старцем. И он открыл 
его впервые.

Сергей Герук

ЧЕРНИКА-ЯГОДА
РАССКАЗ
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ским сердцем ненавидел захватчиков 
и, как мог, вредил им. После оконча-
ния войны семья Гагариных переехала 
в Гжатск. Юрий сразу же пошел в 
школу, учился на «отлично». 

В 1949 г., после окончания шести 
классов, Гагарин поступил в ремеслен-
ное училище № 14 при Люберецком 
заводе сельскохозяйственных машин. 
Училище Юрий окончил с отличием и 
одновременно — семь классов вечер-
ней школы рабочей молодежи. 

В 1951 году Юрий Гагарин был 
принят в Саратовский индустриаль-
ный техникум. Здесь он проявил себя 
активным общественником, спортсме-
ном, учился в аэроклубе. В 1955 г. вме-
сте с дипломом об окончании технику-
ма получил удостоверение об успеш-
ном завершении учебы в аэроклубе. 

Мечта о небе звала вперед, и Гага-
рин поступил в Оренбургское военное 
училище летчиков. Он целиком отдал-
ся изучению будущей профессии, 
упорно и кропотливо изучал новую 
реактивную технику, овладевал 
мастерством высшего пилотажа и 
самолетовождения. В 1957 г. Гагарин 
окончил училище по первому разряду 
и уехал в Заполярье, служил летчиком-
истребителем в авиационных частях 
Северного флота. Как только стало 
известно, что для полета в космос под-
бирают группу летчиков, Юрий Алек-
сеевич подал рапорт с просьбой зачис-
лить его кандидатом. Пришел вызов. 
Затем заключение комиссии — годен! 
С 1960 г. он в отряде космонавтов. 

Начались месяцы упорной учебы и 
труднейших тренировок. Гагарин 
увлеченно изучал новые предметы, 
сложнейшую аппаратуру и оборудова-
ние, основы ракетной техники и кон-
струкцию космического корабля, 
астрономию, геофизику и многое дру-
гое. Физические тренировки, прыжки 
с парашютом еще более закалили 
организм, а старание и отличные зна-
ния позволили правительственной 
комиссии назначить Юрия Гагарина в 
первый космический полет. 

12 апреля 1961 года. Эта дата 
навсегда вошла в историю человече-
ства. Юрий Алексеевич Гагарин в 9 
часов 7 минут стартовал с космодрома 
Байконур на советском космическом 
корабле «Восток». Облетел землю и в 
10 часов 55 минут благополучно при-
землился в заданном районе Совет-
ского Союза. Звание Героя Советского 
Союза было присвоено Ю.А. Гагарину 
14 апреля 1961 г. за героический под-
виг — первый полет в космос, просла-
вивший нашу Родину, за проявлен-
ные мужество, отвагу, безстрашие и 
беззаветное служение Советскому 
народу. За подвиг и последующую 
деятельность в области освоения кос-
мического пространства Ю.А. Гагарин 
был удостоен звания Героя Социали-
стического Труда ЧССР, Героя Социа-
листического Труда НРБ, Героя Труда 
Вьетнама, награжден орденами соци-
алистических и других иностранных 
государств. 

Это и день памяти композитора 
Бориса Андреевича Мокроусова (1909-
1968). Он родился 14 февраля 1909 г. 
на окраине Нижнего Новгорода в 
поселке Канавино. В школьной само-
деятельности научился играть на бала-
лайке, мандолине, гитаре, а в 13 лет 
самостоятельно по слуху на фортепиа-
но. В это же время состоялись и первые 
пробы сочинения мелодий. 

С 1924 г. юноша работал тапером 
при демонстрации фильмов в клубе 
железнодорожников. Музыкальное 
образование продолжил в Нижего-
родском техникуме, на рабфаке 
Московской консерватории, а затем на 
ее композиторском факультете, кото-
рый окончил в 1936 г. Студенческие 
годы характеризовались поиском 
творческой концепции и, несмотря на 
успехи в сочинении симфонической и 
фортепианной музыки, выбор был 
сделан в пользу песни. 

В этот день 1998 года скончался 
офицер-подводник, капитан 1 ранга, 
Герой Советского Союза Иван Ивано-
вич Гуляев (1922-1998). Он родился 28 
мая 1922 г. в с. Кисловское Екатерин-
бургской обл. в семье крестьянина. 

Летом 1940 г. окончил среднюю школу 
и осенью того же года был призван в 
ВМФ. До второй половины 1943 г. 
Гуляев служил на Тихоокеанском 
флоте в зенитно-артиллерийских 
частях береговой обороны в качестве 
краснофлотца-дальномерщика , 
комендора, заместителя политрука 
батареи. В августе- сентябре 1945 г. 
принимал участие в боевых действиях 
в войне с Японией. В 1947 г. Гуляев 
окончил Каспийское высшее военно-
морское училище и получил назначе-
ние на Северный флот. Служил коман-
диром рулевой группы большой под-
водной лодки К-21, затем командиром 
БЧ-1 средней подводной лодки С-16. 

Кроме того, 27 марта мы вспоми-
наем академика-механика, Героя 
Социалистического Труда, лауреата 
Ленинской премии Бориса Викторо-
вича Раушенбаха (1915-2001). Он 
родился 18 января 1915 г. в Петрогра-
де в семье обрусевших немцев. В 1932 
г. Борис поступил в Ленинградский 
институт инженеров гражданского 
воздушного флота, увлекся планериз-
мом. В Коктебеле, традиционном 
месте для испытания планеров, Борис 
Раушенбах впервые встретился с Сер-
геем Королевым. Случайное знаком-
ство переросло в многолетнее сотруд-
ничество. Первые научные статьи 
Раушенбах опубликовал в популяр-
ном тогда московском журнале 
«Самолет». О незаурядности этих ста-
тей говорит тот факт, что на них ссы-
лались авторы учебника для авиаци-
онных институтов. За полтора года до 
окончания института Раушенбах 
переехал в Москву, где стал работать в 
РНИИ (Ракетный институт), в отделе 
Королева, который занимался тогда 
крылатыми ракетами. Борис Викто-
рович успел разобраться с автомати-
кой ракеты к 1938 году, когда Сергей 
Павлович Королёв попал под репрес-
сии. Раушенбаха отстранили от 
негласного поста ведущего конструк-
тора, работы над жидкостными раке-
тами были свёрнуты, и он занялся 
теорией горения в воздушно-
реактивных двигателях. 

В 1941 г. институт был эвакуирован 
в Екатеринбург, Раушенбах работал на 
одном из оборонных заводов. В марте 
1942 г. Раушенбаха вызвали повесткой 
в военкомат, но направили не в армию, 
а, как и других немцев, в трудовой 
лагерь в Нижнем Тагиле. Раушенбаху 
«повезло»: на него обратил внимание 
известный авиаконструктор генерал 
В.Ф. Болховитинов и договорился об 
использовании заключенного в каче-
стве расчетной «рабочей силы». Новый 
руководитель РНИИ М.В. Келдыш 
добился возвращения Раушенбаха. В 
1948 г. формально закончилась ссылка 
Раушенбаха, он вернулся в Москву и 
продолжал работать у Келдыша. В 1949 
г. защитил кандидатскую, в 1958 г. — 
докторскую диссертации. У Келдыша 
он разрабатывал теорию вибрационно-
го горения, акустических колебаний в 
прямоточных двигателях.  

В 1955-1959 гг. Раушенбах, перейдя 
на работу к С.П. Королёву, выполнил 
пионерские работы по ориентации 
космических аппаратов и их движе-
нию в мире, лишённом тяжести. В 
1960 г. получил Ленинскую премию за 
уникальную работу по фотографиро-
ванию обратной стороны Луны. Менее 
чем за десять лет под его руковод-
ством были реализованы также систе-
мы ориентации и коррекции полета 
межпланетных автоматических стан-
ций «Марс», «Венера», «Зонд», спут-
ников связи «Молния», автоматиче-
ского и ручного управления космиче-
скими кораблями, пилотируемыми 
человеком. 

В начале 1960 г. организовался 
первый — «гагаринский» — отряд кос-
монавтов, и Раушенбах принимал 
активное участие в подготовке первого 
полета человека в космос. В 1966 г. 
Борис Викторович был избран членом-
корреспондентом, а в 1986 г. — дей-
ствительным членом Академии наук 
СССР. Много времени отдавал Борис 
Викторович Раушенбах преподава-
тельской деятельности. Более 20 лет 
профессор Раушенбах заведовал кафе-
дрой в МФТИ. 
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